
Дело вкуса
Вкус – это лишь другое слово для обозначения эмоций.  

Кто их понимает, тот понимает клиента.

Журнал для клиентов Группы предприятий ЭГГЕР
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ПОВЕРХНОСТИ В СТРУКТУРЕ «ВЫСОКИЙ ГЛЯНЕЦ»  
С ЗАВОДА В ГИФХОРНЕ

Новая линия по производству бумажно-слоистых пластиков L8 – это уже седьмой 
по счету пресс, введенный в эксплуатацию на заводе ЭГГЕР в Гифхорне в  
круглосуточном режиме. Это абсолютно новое явление за всю 39-летнюю историю 
завода: участок охлаждения, входящий в состав разработанной компанией Hymmen 
линии, позволит в будущем производить здесь бумажно-слоистые пластики в 
структуре «Высокий глянец». С запуском этой линии общие годовые объемы  
выпуска продукции на заводе будут увеличены на шесть миллионов квадратных 
метров и составят в сумме 33 миллиона. Кроме того, это нововведение позволило 
создать 20 дополнительных рабочих мест.





Шесть этажей и пентхаус  ‒ дом, построенный из 
материалов местного лесного хозяйства: в Канаде 
совсем недавно было завершено строительство 
самого высокого в Северной Америке здания 
из древесины. Центр инноваций и дизайна с 
применением древесины («Wood Innovation and 
Design Centre») в городе Принс-Джордж, Британская 
Колумбия, высотой 29,25 метров является 
ярким доказательством потенциала такого материала, 
как древесина. Архитектор Майкл Грин даже верит 
в то, что в будущем из дерева будут строиться 
небоскребы высотой от 30 до 40 этажей. А сейчас 
главными известными аргументами в пользу этого  
возобновляемого сырья, способствующего снижению 
выбросов CO2 в атмосферу, являются его большие 
преимущества с точки зрения экологии и политики  
в области охраны климата. Но только ли они?  
 
Другими словами: является ли древесина подходящим 
и современным материалом для строительства 
или деревянный дом – это лишь дело личных  
предпочтений? Особенности древесины  
воспринимаются непосредственно органами чувств: 

многим нравится ее запах, другим нравится на нее 
смотреть, она придает музыкальным инструментам 
правильное звучание, а зрелым красным винам в 
бочке – необходимый вкус. Последние исследования 
финского университета в Тампере показывают, что 
прикосновение к древесине успокаивает. Алюминий 
комнатной температуры, пластик или металл,  
наоборот, вызывают слабые стрессовые реакции, 
которые проявляются в повышении кровяного  
давления. Является ли древесина и в данном случае 
делом вкуса?  
 
Что вообще понимают под вкусом – хороший стиль 
или настоящие эмоции? Как происходит оценка 
вкуса? Эти вопросы стали достаточной причиной 
для того, чтобы осветить все аспекты данной темы 
в новом выпуске журнала MORE. Мы надеемся, 
что тем самым нам удастся угодить вашему вкусу. 
В 4-м выпуске журнала MORE у нас это, очевидно, 
получилось: большое спасибо за ваши вдохновляющие 
отзывы. От имени команды ЭГГЕР желаем вам  
увлекательного чтения этого нового выпуска.

ДРЕВЕСИНА – ИДЕАЛЬНЫЙ МАТЕРИАЛ ДЛЯ 
РЕШЕНИЯ АРХИТЕКТУРНЫХ ЗАДАЧ, КОТОРЫЙ 
СООТВЕТСТВУЕТ ДУХУ ВРЕМЕНИ? ИЛИ ДОМ ИЗ 
ДЕРЕВА– ЭТО ЛИШЬ ДЕЛО ВКУСА?

Вальтер Шигль 
(Техника / Производство) 

Руководство Группы ЭГГЕР

Ульрих Бюлер 
(Маркетинг / Сбыт )

Томас Ляйссинг
(Финансы / Управление / Логистика)
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ГОСТИНИЧНЫЙ НОМЕР С ВИДОМ НА  
ПОДВОДНЫЙ МИР

Шведский художник Микаэль Генберг уже полтора десятилетия работает 
над темой, которая всегда волновала человечество – подводное жилье.  
Его самый последний проект – это подводный номер отеля Manta на  
восточно-африканском побережье у острова Пемба в архипелаге Занзибар. 
Примечательно, что остров Пемба поставляет около 70 процентов  всех 
мировых объемов пряной гвоздики, в остальном жизнь на острове имеет 
совершенно обычный уклад. Здесь Генберг сделал ставку на знания 
местных строителей лодок, которые и соорудили плавучий гостиничный 
номер по его чертежам из самых разнообразных произрастающих на 
острове древесных пород. 

http://underwaterroom.com





ОТДОХНОВЕНИЕ ПОД ДЕРЕВЯННЫМ СВОДОМ 

Пять лет назад в одной из деревенских гостиниц архитектор Михаэль 
Шуман показал владельцу столярного производства Фолькеру Хайну свои 
чертежи. Это был проект церковного свода, выполненного без гвоздей и 
шурупов, просто из вставленных друг в друга плит ОСП. Архитектурное 
бюро schneider+schumacher получило заказ на строительство придорожной 

церкви в Зигерланде (Германия) на автомагистрали A 45. Столярная фирма 
Хайн изготовила купол высотой семь метров из 650 различных деталей, 
для которых были использованы плиты EGGER ОСП толщиной 30 мм. 
Строительство церкви было завершено в 2013 году, и за прошедшее время 
проект был неоднократно отмечен наградами, среди которых — премия 
«Лучшие архитектурные проекты 2014 года». 

www.schreinerei-hein.de



МОТОРИКА ВМЕСТО МОТОРА 

В автомобильной промышленности все меньше думают о самих  
автомобилях, а все больше — о мобильности и движении. Эту идею  
подчеркивает также построенный из древесины спортивный комплекс в 
форме куба MobiVersum, который архитектор  Юрген Майер Х. разработал 
для юных посетителей автогородка Вольфсбург в Германии. Взбираясь 
вверх и передвигаясь на руках в висячем положении по спортивным 
снарядам, занимающим площадь около 1 600 м2, дети наряду с разви- 
тием своих собственных двигательных способностей знакомятся с  
аспектами экологии – от ресурса к движению вперед. Проект был  
разработан совместно с Институтом спорта и кинезиологии при  
Университете г. Оснабрюк. 

www.autostadt.de





E _ ИДЕИ
Как говорят: «О вкусах не спорят». 
Однако у архитектора на это всегда 
найдется достойный ответ:  
«Но вкусу можно научиться »  

Дитмар Штайнер, директор архитектурного центра в Вене 

Что действительно нравится (Страницы с 12 по 17)



ПРОСТО НАТУРАЛЬНО
www.q-c.be

Цельные деревянные блоки лестницы из ели выглядят массивно и придают 
двухуровневой квартире площадью 60 м2 в польском городе Жешув вес с 
точки зрения стиля. При этом монтаж не требовал больших усилий.  
Лестница, проект архитектора Люсьена Кука /QC, была сложена всего 
за несколько часов, что позволило сэкономить незначительный бюджет 
молодого застройщика. Ступени были склеены и соединены стальными 
прутьями. Но подготовка потребовала гораздо больших затрат времени. 
Деревянные блоки для придания им твердости трижды помещались в 
сушильную камеру. Но какой великолепный побочный эффект! В результате 
этой обработки поверхность блоков приобрела вид древесины, состаренной 
под воздействием естественных атмосферных условий – как раз в стиле 
аутентичного дизайна.

СВЕРНУТЫЙ В ТРУБКУ ШПОН  
www.lignotube.de

Сегодня в моде облегченные конструкции, тем более из такого  
восполняемого сырья, как древесина. Эта концепция стала попутным 
ветром для идеи, которая впоследствии была отмечена наградой, 
и которая помогла Роберту Тарансченски и Курту Беку в 2013 году 
открыть свое дело: Lignotube – это легкая тонкостенная трубка,  
выполненная из шпона. Способ производства такой трубки 
заимствован из технологии соединения волокон. Сферы применения 
этого материала основатели компании видят в автомобильной 
промышленности и самолетостроении, а также в качестве элемента 
дизайна для различных изделий и на выставочных стендах.

РОБОТЫ ‒ ПОМОЩНИКИ ДЛЯ СТОЛЯРОВ   
http://icd.uni-stuttgart.de/

В индустриально развитых странах автоматизация выходит 
на новый уровень, и это явление также называют четвертой 
промышленной революцией «Industrie 4.0». Правда, роботов 
в столярных мастерских пока встретишь нечасто, но уже 
предпринимаются первые попытки их применения в работе. 
Так, например, для изготовления павильона на садоводческой 
выставке 2014 года в швабском городе Гмюнде (Германия) столяры 
в черновом варианте раскроили детали из плит по расчетам 
Института компьютерного дизайна при Университете Штутгарта. 
А точную работу уже выполняли роботы. 

Идеи будущего
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Производитель 

ароматизаторов компания 

Firmenich в 2013 году назвала 

лайм «Вкусом года». Зеленый 

цвет был широко представлен 

в дизайне помещений и 

оформлении упаковок, 

например, гель для душа Axe 

или новая продукция 

Кока-Колы. 
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ГЛАВНАЯ ТЕМА ‒ ВКУС



Одно из исследований произвело 
сенсацию в мире. Американский 
ученый Сэмюэл Макклюр и его 
коллеги представили дегустаторам две 
различные бутылки «Кока-Колы» без 
этикетки. Те должны были определить 
«лучший» вариант, полагаясь только 
на свой собственный вкус.  
Большинство выбрало выданную за 
Колу Пепси. Затем ученые попросили 
сделать выбор между теми же напитками, 
но уже в оригинальной упаковке. 
Теперь большинство отдало свои  
голоса за Кока-Колу — слишком 
много чудесных воспоминаний было 
связано с этой маркой. 

Да, ценность торговой марки играет 
роль. Даже несмотря на то, что в  
прошлые годы Кока-Кола была  
вынуждена уступить первые места  
таким маркам, как Google, Apple и 
IBM, она с ее брендовой стоимостью 
80,68 миллиардов долларов США 
сохраняет за собой согласно данным 
рейтингового агентства Millward 
Brown Optimor 2014 шестое место 
после Макдональса среди мировых 
брендов. И, кажется, что различные 
истории, как например, о секретном 
рецепте, спрятанном в строго  
охраняемым сейфе, больше  
способствуют такому успеху, чем 
оценка потребителей относительно 
того, действительно ли вкусен  
данный рецепт. Так, во всяком  
случае, представляется результат  
эксперимента Макклюра, которому в 
2014 году исполняется ровно 10 лет, и 
день проведения которого считается 
датой рождения нового  

направления – нейромаркетинга. 
Чтобы лучше понимать решения, 
которые принимает потребитель, было 
проведено тщательное исследование  
человеческого мозга с использованием 
новых технических возможностей 
магнитной резонансной томографии 
(МРТ). Авторы знаменитого  
эксперимента Пепси-Кола, во всяком 
случае, сделали вывод из результатов 
своих измерений, который заключается 
в том, что в выборе участвуют две 
разные зоны мозга: одна отвечает 
за эмоции, другая – за культуру. И 
именно содержащиеся в «культурной» 
зоне мозга знания и определили выбор 
в пользу знаменитой торговой марки.
Вкусовые ощущения тесно связаны 
с жизнью и бытом. Как показали 
исследования ученых Нью-Йорского 
Университета, человек с горьким 
послевкусием на языке более 
строго осуждает чей-то проступок, 

чем тот, кто только-что съел что-
то сладкое. Философы уже давно 
придерживаются мнения, что мораль 
и вкус тесно связаны друг с другом. 
Этот факт отмечают сегодня также и 
точные науки. Кроме того, очевидна 
взаимосвязь между цветовыми и 
вкусовыми трендами. Так, один из 

Вкус – это личные, присущие человеку ощущения. Ученые, аромадизайнеры и 

трендскауты все лучше начинают понимать, что конкретно при этом важно. 

Их знания и опыт уже давно используются не только в пищевой промышленности.

АВТОР Тилль Шрёдер

Что действительно 
нравится

«Пиво нравится лишь тогда, когда на нем 
возвышается красивая шапка пены » 
Йоханнес Майстер второй мастер частной пивоварни, принадлежащей компании ЭГГЕР
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пяти крупных игроков на мировом 
рынке производства ароматизаторов 
компания Firmenich регулярно 
выявляет вкусовые  
тенденции на следующий год,  
используя при этом трудоемкий  
способ исследования рынка с учетом 
актуальных прейскурантов блюд 
из баров и ресторанов. «Вкусом 
2013 года» стал сладкий лайм. И, 
действительно, по данным Института 
исследований рынка Mintel число 
продуктов со вкусом лайма выросло 
с 725 в 2012 году до 873 в следующем 
году. В то же самое время отделение 
маркетинга компании Firmenich 
отметило повсеместное появление 
новых желто-зеленых упаковок: 
от шампуня Axe до новой Кока-
Колы Life, в которой использован 
сахарозаменитель из листьев растения 
стевия (Stevia). Случайность это или 
нет, но разработчик системы подбора 
цвета компания Pantone выбрала 
«Цвет 2013 года», назвав изумрудно-
зеленый и оказав тем самым влияние 

на дизайнеров, архитекторов и 
графиков.

Параллели продолжаются и в 2014 
году: компания Pantone назвала  
фиолетовую Орхидею цветом года.  
И тем самым была не так уж далека 
от выбора Firmenich, которая назвала 
ежевику «Вкусом 2014 года». Этот 
выбор находит подтверждение в новых 
продуктах, таких как различные  
кондитерские изделия со вкусом  
ежевики или предлагаемый в  
заведениях Макдональса фруктовый 
чай, напоминающий вкус ежевики и 
малины. 

По мнению компании Firmenich 
определяющим для этого выбора 
стали не только питательность 
ежевики и большое количество в 
ней антиоксидантов, но и сложный 
букет ее вкуса. Это отвечает высоким 
требованиям сегодняшних  
потребителей и, прежде всего,  
так называемого поколения 

Миллениум, людей, рожденных в 
период между 1980 и 2000 годами, 
сообщает Firmenich. Эти люди 
точно знают, чего хотят, и легко 
бросаются в приключения. В этой 
связи поклонникам мармеладных 
мишек может показаться интересным 
цветовая параллель с ежевикой. Так, 
2014 год войдет в историю как год, 
когда фирма Haribo впервые за свою 
90-летнюю историю выпустила на 
рынок своего мишку в синем цвете. 
«Черничным» мишкой компания 
отреагировала на фаворитов опроса, 
проведенного среди страстных 
поклонников Haribo, которые на 
странице Facebook компании должны 
были определить среди двенадцати 
вкусовых оттенков шесть новых видов 
мишек. 

Что определяет тренды: вкус или 
взгляды? Вкус Пепси или бутылка 
Кока-Колы? «Пиво нравится лишь 
тогда, когда на нем возвышается 
красивая шапка пены», — говорит 

ХОРОШЕМУ ВКУСУ МОЖНО НАУЧИТЬСЯ 

Говорят: «О вкусах не спорят». Однако у 
архитектора на это всегда найдется  
достойный ответ: «Но вкусу можно  
научиться». По мнению архитектора, речь  
в данном случае идет не о том, нравится ли 
Вам лично это здание или нет. Что  
действительно имеет значение, так это 
достоинства концепции. Это касается  
таких вопросов, как: какая идея стоит за 
сооружением? Что это дает в рамках  
данного проекта? Как это вписывается в 
общее окружение? Насколько надежны 
коммуникации? Для этого проектом  
необходимо заниматься до того, как  
строение появится, нужно понять  
окружающую обстановку, поставленные 
цели и чертежи. Такие вещи не очень  
хорошо удаются непрофессионалам.  
Сегодня наглядно представить проект  
можно с помощью компьютерной 
графики или, как еще ее называют, 
«рендеринг». Однако это не чертежи 
и процессы, а просто изображения. И 
перед архитектором в этом случае стоит 
трудная задача – убедить застройщика 
в том, что в визуализированном проекте 
могут еще возникнуть изменения. Так 
называемый «хороший вкус» – это 
обывательское понятие. Он предполагает 

эстетическое окружение, высокий уровень 
цивилизованности и, прежде всего, 
общее представление о том, что есть 
истинная красота. Есть такие районы, где 
такое понятие красоты еще чувствуется. 
Например, в Брегенцервальде, где 
бургомистр какой-нибудь деревушки 
высмеет вас, если вы утверждаете, что 
чудесные деревянные оконные рамы, 
поскольку их необходимо постоянно 
красить, лучше заменить на алюминиевые 
рамы промышленного производства. Во 
многих других местах, наоборот, общие 
представления о красоте утрачены, 
поскольку общество сегодня стало более 
неоднородным. Многие архитекторы 
настаивают на праве индивидуального 
самовыражения. В то же самое время они 
понимают, что определенная гармония 
между зданиями и сооружениями – это 
прекрасно. Все это создает парадоксальную 
ситуацию. Поэтому я выступаю за 
определенное общее представление 
о красоте, которое может, однако, 
быть разбавлено каким-то необычным 
строением. Ведь в деревне церковь тоже 
может отличаться внешним видом от жилых 
домов крестьян.

Дитмар Штайнер – директор 

Архитектурного центра в 

Вене, президент Всемирного 

Союза музеев архитектуры, 

опубликовавший многочисленные 

доклады по архитектуре и 

архитектурной культуре. 
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Малина считается «королевой» ягод. 

Поэтому ее вкус так популярен во все 

времена. Ее цвет – от ярко-красного до 

розового – символизирует на выставках по 

дизайну помещений в 2014 году новый тип 

невозмутимости. 

В духе тренда представлена в коллекции 

Kastehelmi финской дизайнерской марки 

Iittala новая плоская ваза.



E _ ИДЕИ   ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА – ВКУС

Дважды синий: ежевика  

названа компанией Firmenich  

«Вкусом 2014 года», который является 

годом рождения синего мармеладного 

медвежонка, произведенного фирмой 

Haribo впервые за всю ее почти  

100-летнюю историю. 

ВКУС И ГОТОВНОСТЬ ПЛАТИТЬ

Архитектурные сооружения, как 
часть окружающей среды, невольно 
затрагивают эстетическое восприятие 
людей. Люди всегда оценивают здания 
как привлекательные или не очень. 
Поскольку не у всех одинаковый вкус, 
при предпочтении того или иного 
оформления строительных конструкций 
главную роль играет мнение большинства. 
Так, например, гораздо большая часть 
людей выбирает классический стиль, а не 
постмодернизм или деконструктивизм. 
Вкус – это нечто эмоциональное. Так, 
на отдельных объектах, как правило, не 
признаются большие неоформленные 
участки. Значит, фасады должны быть 
разбавлены карнизами или другими 
элементами, а переходы между ними – 
визуально выделены. Красивыми считаются 
окна с явно выраженным обрамлением. Это 
имеет отношение также и к пространству 
вокруг здания. Здесь легко убедиться, 
что предпочтение отдается гармоничным 
сочетаниям. Так, ансамбль или ряд 
домов должен быть в одном стиле, но в 
то же время не однообразным. Самый 
лучший пример – это ряд согласующихся 
между собой фахверковых домов или 
грюндерских фасадов в стиле эклектики. 

В связи с тем, что интересное оформление 
строительных объектов, как правило, 
влечет за собой дополнительные расходы, 
неизбежно встает вопрос, готовы ли жители 
этих объектов доплачивать за оформление, 
и каково количество таких желающих, 
превышает ли эта готовность к доплате 
сумму дополнительных затрат, и окупится 
ли вообще особый дизайн. Известные из 
средств массовой информации сведения о 
покупках недвижимости лицами с высоким 
уровнем дохода, или другими словами 
– миллионерами, явно демонстрируют 
грандиозные суммы, потраченные на 
необычное оформление архитектурных 
сооружений. То, что это характерно не 
только для лиц с высокими доходами, 
доказывает также и мое репрезентативное 
исследование: во многих случаях 
эстетическое оформление архитектурных 
сооружений может быть рентабельным. 
Отсюда следует отчетливое руководство к 
действию: в рамках концепций проектов 
недвижимости больше вникать в 
эстетическое воздействие альтернативных 
вариантов оформления, а также 
рассматривать их влияние на прибыль и 
строительные расходы. 

Доктор Николай Александр Мадер 

исследовал в своей докторской 

диссертации в Техническом 

университете в Хемнице тему 

ценности стиля для недвижимости. 

Сегодня он работает в качестве 

руководителя по инвестициям в 

институциональном подразделении 

инвестиций в недвижимость. 
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Профессор Томас Хуммель 
занимается исследованиями 

и преподает в Дрезденской 

университетской клинике 

лечения отоларингологических 

заболеваний, а также руководит 

многопрофильным центром запаха 

и вкуса.

второй мастер частной пивоварни, 
принадлежащей компании ЭГГЕР, 
Йоханнес Майстер. — «Глаза также 
участвуют в процессе потребления». 
И это доходит до того, что многие не 
узнали бы апельсиновый сок, если 
его подкрасить нейтральным по вкусу 
пищевым красителем синего цвета.  
То есть на вкус напитка влияет то, 
что мы знаем об этом напитке. Так, 
например, «безалкогольное» пиво, 
которое согласно этикетке является 
«изотоническим напитком», и на вкус 
уже воспринимается как «более полезное 
для здоровья». А вопросы здоровья 
сегодня в моде. Также отечественная 
и региональная продукция пользуется 
большим спросом, она считается 
свежей и натуральной. Ощущение 
вкуса порой даже остается в проигрыше 
по сравнению с самим материалом. 
Так, например, забавная ситуация: 
нынешним «Чемпионом Европы по 
производству белых колбасок» является 
швабский мясник (а не баварский 
производитель), а «Чемпионом мира 

по выпеканию пиццы» – австралиец. 
Джонни (а не Джованни!) Ди 
Франческо из Мельбурна одержал верх 
над своим итальянским конкурентом в 
2014 году даже на родине пиццы.  
И все же: региональные предпочтения 
влияют на ощущения от продукции, 
а ощущения определяют спрос. 
Структуру и механизмы действия так 

называемых «рынков ощущений» 
только еще потихоньку начинают 
осваивать. «В будущем мы все 
меньше будем покупать продукты 
и услуги, имеющие лишь простую 
потребительскую ценность», – об этом 
пишет Институт изучения проблем 

будущего во Франкфурте-на-Майне. 
Региональный продукт приобретает 
дополнительную идейную ценность.  
Он передает ощущение близости и 
доверия, а точнее - родного дома. 
Кроме того, он обслуживает рынок 
ощущений, который Институт 
изучения проблем будущего называет 
«этическим потреблением». Выбор 

в пользу продукта регионального 
производства выражает настрой 
против длительных транспортировок 
и тем самым в защиту экологии. 
Рынок «Уход за телом и питание» 
прокладывает путь таким новым 
продуктам, как напиток для ума 

«Многие называют красивым то, что 
красивым считают другие.»
Фридрих Тисен, ученый-экономист Технического университета в Хемнице

БЕЗ ВКУСА ЖИЗНЬ СКУЧНА И ПУСТА
Как медик, под вкусом я понимаю 
различные ощущения в ротовой полости. 
Вкус, или точнее сказать, вкусовые 
ощущения – это очень устойчивая система, 
которая передает в мозг впечатления о 
соленом, сладком, кислом, горьком и 
«пятом» вкусе через достаточно хорошо 
знакомую нам нервную систему. Пятый 
из основных вкусов человека, «умами», 
был описан в Японии еще в 1908 году, в 
переводе это слово означает «мясной, 
сильный». Среди прочего, этот вкус 
вызывает глютамат натрия. Во вкусовом 
букете какого-то блюда или напитка 
вкусовые ощущения и запахи дополняют 
друг друга. Способность ощущать вкус носит 
индивидуальный характер. Кроме того, 
вкусовые пристрастия меняются в процессе 
жизни. Так, с годами нам больше начинает 
нравиться горьковатый вкус, а большинство 
детей, наоборот, считают эспрессо 
или какой-то сырой пищевой продукт 
невкусными. Вкус – понятие субъективное. 
На еду тоже распространяется поговорка: 
«О вкусах не спорят«» – точно так же, как 
говорят о стилистических предпочтениях 

в одежде или дизайне помещения. Тем 
не менее, вкус исключительно важен для 
социального поведения. И крайне редко 
бывает, что он совсем отсутствует. После 
операции на миндалинах или зубах может, 
однако, случиться, что вкусовые ощущения 
искажаются. Так, например, сладкое 
воспринимается как соленое, а кислое 
– как горькое. Для этих людей это очень 
плохо, поскольку они теряют социальную 
компетенцию. Отношения людей, начиная 
c семейного завтрака, делового обеда до 
личных встреч, протекают при совместном 
потреблении пищи. Наряду с деньгами 
и сексом, еда относится к основным 
удовольствиям жизни. Поэтому жизнь с 
искаженным ощущением вкуса может стать 
в прямом смысле пустой и даже привести 
к депрессивному состоянию. Некоторые 
страдающие этой особенностью также 
меняют свой образ питания, предпочитая 
безвкусные продукты. Для лечения таких 
расстройств существуют различные методы. 
К счастью, эти проблемы редко бывают 
хроническими и исчезают через несколько 
месяцев.
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Психолог, исследователь 

головного мозга и советник 

Группы Nymphenburg Ганс-Георг 
Хойзель относится как минимум 

с момента издания своего 

бестселлера «Think Limbic – 

понять власть неосознанного 

для маркетинга, менеджмента и 

мотивации» к главным экспертам 

нейромаркетинга.  Также его 

последняя книга «Купи меня! 

Как нас соблазняют на покупку» 

описывает, как эмоционально 

и неосознанно принимаются 

решения о покупке, а также 

показывает читателю, как он тем не 

менее покупает только то, в чем он 

действительно нуждается. 

ОПИЛКИ, ВАНИЛЬ И МАЛИНА

Дороже, чем такая пряность как ваниль, получаемая 

из орхидей рода Vanilla, пока только шафран.  Тем не 

менее, спрос на ванильный вкус в напитках, сладостях 

и парфюмерных изделиях не падает во всем мире. В 

1874 году, когда химик Вильгельм Хаарман впервые 

получил синтетический ванилин из кониферина – сока 

коры хвойных деревьев, это был настоящий прорыв 

для индустрии по выпуску ароматизаторов. «Все 

мировое производство ванили могло бы покрыть только 

потребности Германии», – сообщает сегодня Немецкий 

Союз производителей ароматизаторов (DVAI). И также 

компонент древесины – лигнин, образующийся как  

побочный продукт при производстве бумаги, был  

использован в качестве сырья для изготовления  

ванилина. Отсюда и возник слух, что производители 

ароматизаторов, якобы, создают вкус малины из опилок, 

что сами производители решительно опровергают.  

Сегодня главным ингредиентом для изготовления 

ванилина служит масло гвоздики. Правда, подробности 

технологического процесса производители держат в 

секрете.

АРОМАТ ИЗ ДРЕВЕСИНЫNeuronade. Этот напиток должен бодрить и в то же время быть 
более полезным, чем энергетические напитки или кофе. Его 
действие основано на индийском растении с горьковатым 
вкусом под названием Брахми. А благодаря возможностям 
современного аромадизайна он приобрел вкус фруктового чая. 
Ведь вкус нельзя оставить без внимания. Это распространяется 
также и на сферу строительства. В 2010 году «Фокус» в одном из 
немногих исследований рынка на эту тему задал вопрос: какой 
архитектурный стиль Вы бы выбрали для своей недвижимости? 
Каждый второй, а это 51% опрошенных, ответил «модерн». 
Думаете, это честный ответ? «Это неправда», – полагает 
ученый-экономист Фридрих Тисен, который в Техническом 
университете города Хемниц проводил различные исследования 
по взаимосвязи между внешним оформлением недвижимости 
и готовностью платить. «Существует такое социальное явление: 
многие называют красивым то, что красивым считают другие». 
Если на суд широкой публике представить различные виды 
фасадов, то чаще всего четкие и крупные формы останутся в 
проигрыше по сравнению со сложными и декорированными 
поверхностями. Публика предпочитает классический или 
уютный стиль. Чувство вкуса имеет здесь субъективный и 
эмоциональный характер. Вкус проявляется в личных аспектах, 
где нет доминирующего влияния торговой марки, мнения 
общественности и нравов. То есть не в том, что кто-то скажет.  
А в том, что он в итоге сделает.

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ СО ВКУСА

Восприятия во рту сладкого, кислого,  
соленого, горького и пятого вкуса  
позволяют по результатам исследования 
мозга установить связь с эмоциональными 
коррелятами. Так, сладкий вкус означает 
гармонию и заботу, кислый – превосходство 
и так далее. Вкус же, в целом, связан с 
эстетикой. Формы, цвета и слова имеют 
эмоциональное значение. Проще говоря, 
все это затрагивает в первую очередь те 
зоны головного мозга, где роль играет 
доминантность: загородные дома  
означают уравновешенность, новые  
сочетания материалов и необычные 
формы, напротив, ориентированы на 
область приключений и стимулирования. 
Для нашей системы Limbic® мы провели 
много исследований, главным образом, 
на упаковках и архитектурных стилях. Эти 
исследования подтверждают вновь и вновь: 
эмоциональные системы заложены во всех 
людях, только проявляются они в решениях 
о покупке в зависимости от личности очень 
по-разному. Почему мы говорим именно о 

хорошем вкусе, а не хорошем слухе, когда 
кто-то строит красивый дом? Вероятно, это 
связано с тем, что эмоциональные области 
возникли из вкуса. Первоначальный опыт 
познания мира приходил к простейшим 
одноклеточным через аппетит, через  
основную систему «поощрения и  
предотвращения». Это определялось 
химическими рецепторами, глаза и слух 
появились в процессе эволюции гораздо 
позднее.
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Ревень становится популярным, как 

ожидают наблюдатели за тенденциями в 

области производства ароматизаторов.  

Во всяком случае его цвет проявляется во 

входящем в моду золотисто-розовом. 

К законодателям мод относятся также часы 

марок Michael Kors или Marc Jacobs.



«Собственное я» 
клиента

Ручная работа в качестве нового символа статуса: собственноручно изготовленные лыжи – это больше, чем просто потребительский товар,  

они остаются в памяти надолго.
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У Джорджа Лукаса есть один очень, 
очень хороший фильм. Нет, это не 
продолжение «Звездных войн». Еще до 
этого, пожалуй, один из самых  
известных в мире режиссеров снял 
«Американские граффити». Фильм 
повествует о представителях  
молодежи Калифорнии, их желаниях, 
мечтах и автомобилях – так  
называемых «хот-родах» с заниженной 
подвеской, окрашенных в матовый 
черный цвет. Это довоенные модели,  
в основном Форд, которые  
переделывались в США в 50-е годы  
и становились иконами передовой  
молодежи. Такие автомобили  
получили название «Custom Cars», т.е. 
выполненные по индивидуальному 
заказу, когда всего через два-три года 
после появления на улицах они уже 
предлагались на прилавках торговых 
центров в качестве готового к сборке 
комплекта деталей (по типу детского  
конструктора).

Это был первый случай, когда  
понятие «Customizing», т.е.  
индивидуальное исполнение и  
дальнейшее самостоятельное  
усовершенствование промышленного 
продукта, вошло в наш повседневный 
обиход.

За статусом следует смысл 
Однако идея переосмысления, 
повышения ценности и освоения 
товара была не такой уж новой. 
Можно вспомнить хотя бы джинсы – 
брюки золотоискателей и сталеваров, 
которые вскоре стали носить звезды 
рок-н-ролла, потом молодежь, а затем 
и весь мир. Перемены в обществе – 
как в моде, так и в моральных устоях 
– всегда можно описать и на примере 

изменения значения тех или иных 
видов продукции.

Для 21 века исследователь трендов 
Айке Венцель в этом смысле 
выявил ощутимое стремление 
к индивидуализированным 
вещам. Его тезис: сейчас тренд 
к индивидуальности имеет две 
постоянные величины. С одной  
стороны, людей охватывает новое 
стремление к индивидуальности,  
прежде всего, поскольку они уже 
насытились обычными  
потребительскими товарами. Таким 
образом, произведенный с учетом  
индивидуальных потребностей и,  
может быть, даже самостоятельно  
изготовленный продукт вызывает  
интерес тогда, когда обычный товар 
грозит оказаться скучным.  
Возрождение интереса к самодельным 

Вслед за символами статуса появляются рынки ощущений. 

Почему обработка двух деревянных планок в течение всех 

выходных приносит глубокое внутреннее удовлетворение? 

Как в интернете можно создать свой собственный дизайн 

кроссовок? И откуда вообще пришло стремление к  

индивидуальной продукции?

  Клеменс Ниденталь

«Custom Car»: благодаря «хот-родам»  

пятидесятых годов и производным от них  

наборам для самостоятельной сборки  

распространилось понятие «Customizing», т.е. 

изготовление по индивидуальному заказу.
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и вручную обработанным вещам 
было заметно повсюду: от Нью-
Йорка до Мюнхена, от Вены до 
Парижа, прежде всего, среди молодых 
высокообразованных людей. Вязание, 
например, не было вызвано  
необходимостью экономить деньги, а 
просто возможностью выделиться на 

фоне других. С другой стороны, чтобы 
у потребителя возникло желание  
индивидуализировать какой-либо  
товар, этот товар должен уже 
достаточно давно и прочно 
обосноваться в доминирующем 
направлении (мэйнстриме) и тем 
самым уже наскучить хотя бы 
законодателям моды. Айке Венцель: 

«Когда десять лет назад на рынок 
вышли эксклюзивные мобильные 
телефоны Vertu, провал был неизбежен. 
Мобильные телефоны, а затем вскоре 
и смартфоны, были динамичным и 
увлекательным сегментом продукции, 
в котором постоянно появлялись все 
новые крутые устройства.  

Ни продвинутым предпринимателям, 
ни знающим дело законодателям мод 
тогда не нужен был воображаемо  
изысканный продукт».
Совершенно по-другому обстоит дело, 
например, с кроссовками-сникерсами. 
Кроссовки уже давно носят все. По 
всему миру. Немецкий министр 
принимал присягу в кроссовках, в них 

вручали награды Оскар, в этой обуви 
Марк Цукерберг основал компанию 
Facebook. Именно это повсеместное 
присутствие подготовило рынок к 
возникновению все большего числа 
разнообразных вариантов спортивной 
обуви. Лимитированные серии  
эксклюзивно распространяются по все-
му миру лишь в небольшом  
количестве фирменных магазинов – 
настоящие поклонники кроссовок 
«Sneaker» уже заранее занимают места 
в очереди, проводя несколько ночей в 
палатках перед точками продаж Solebox 
в Берлине или Alife в Манхэттене. 
Nike с 1999 года предлагает возмож-
ность онлайн-конфигурации товара. С 
помощью этого конфигуратора можно 
менять цвет и различные детали у 
самых востребованных моделей сезона 
по индивидуальному вкусу – в резуль-
тате возникает хотя бы иллюзия, что вы 
носите уникальную обувь.

В этой связи Айке Венцель говорит 
о «рынках ощущений». И в данном 
случае он имеет в виду не только 
нематериальные товары, такие как 
час йоги с утра или восхождение 
на вершину на восходе солнца. 

«Мы чувствуем внутреннее  
удовлетворение именно тогда, 
когда мы не просто что-то  
купили, а сами это изготовили.»
Айке Венцель, исследователь трендов

С 1999 года можно создавать  

индивидуальный дизайн 

обуви Nike с помощью услуги 

онлайн-конфигурации. Эта линия 

продукции называется «ID» – от 

слова «идентичность» в качестве 

проявления индивидуальности.
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«Классические статусные символы направлены во 
вне. Они должны рассказать всему миру о статусе их 
обладателя: большой автомобиль, дорогие часы,  
сумочка с крупным фирменным логотипом». Но на 
рынке ощущений вещи нацелены на внутренний 
мир. «Потребитель, – говорит Венцель, – испытывает 
особое удовлетворение от того, что он сам себя 
погрузил в процесс потребления». Например, от 
того, что, приобретая новую кофе-машину, он сразу 
дополнительно закончил курсы бариста. Или от того, 
что кочаны салата великолепно растут в самостоятельно 
сделанных грядках. И так называемое «курируемое  
потребление», на котором зарабатывают концептуальные 
магазины, такие как Colette в Париже, основывается на 
этом эффекте: у клиентов создается приятное чувство, 
что уже в выборе правильного магазина они могут  
проявить креативность. Кто хочет своими глазами 
увидеть рынок ощущений, должен поехать в Инсбрук 
в мастерскую Spurart. Радостных, полных энтузиазма 
людей – студентов, ремесленников, врачей, 
специалистов по рекламе – в зимний выходной день 
там объединяет то, что они хотят новые лыжи... нет, не 
купить, а самостоятельно изготовить. Под руководством 
специалистов. И даже на очень сложных этапах работы 
им всегда помогут. В результате все они будут кататься на 
своих уникальных лыжах на Инсбрукском горнолыжном 
курорте Пачеркофель. Увлеченные продукцией, с 
которой их объединяет увлекательная история.

Нужная работа: Тирольская 

мануфактура Spurart не только 

осуществляет ручное производ-

ство лыж, но и предлагает своим 

клиентам самим поучаствовать в 

этом процессе на семинарах по 

изготовлению лыж.

ОСТАВИТЬ СОБСТВЕННЫЙ СЛЕД

Spurart – это маленькая независимая мастерская по ручному 

производству лыж, которая находится в Инсбруке в Тироле.  

Так далеко, так необычно – в конечном итоге, ручные  

мануфактуры, которые еще производят в Альпах ограниченными 

маленькими сериями горные лыжи и сноуборды, можно по 

пальцам пересчитать. Но Spurart идет еще дальше: они  

позволяют самим клиентам изготавливать свои лыжи.  

Трехдневный курс стоит 690 евро, в конце которого участники 

получают свои собственноручно изготовленные под  

руководством профессионалов горные лыжи. Между прочим, 

эти семинары выходного дня полностью забронированы уже 

в середине лета. Идея пришла в голову основателю фирмы 

Михаэлю Фрейману, когда он понял, что его клиенты не только 

восхищаются интуитивными ходовыми качествами его  

облицованных настоящим шпоном лыж с сердцевиной из  

дерева и стекловолокна, но и самим фактом их ручного 

производства на маленькой мануфактуре: «Люди снова хотят 

изготавливать вещи вручную и на собственном опыте узнавать, 

как они устроены». Клиенты фирмы Spurart хотят не только  

покупать лыжи, но и оставить свой собственный след в  

процессе их производства.

SPURART
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Древесная нотка в вине, известная во всем мире под названием 

«touch of wood», придает вину, прежде всего, подлинный  

характер. На самом деле этот характер вино приобретает благодаря  

выдержке в деревянной бочке, и все же ученые, такие как Тим  

Рипстра из Южной Африки, работают над поиском альтернативных 

вариантов. Разговор о шпоне в вине, экологии и привкусе  

древесины дуба.   

ИНТЕРВЬЮ ПРОВЕЛ Тилль Шрёдер

Древесный 
плод

MORE: Профессор Рипстра, что  
представляет собой лес, в котором  
растет древесина, дающая идеальную 
нотку «touch of wood»? 
Тим Рипстра: В таком лесу должны 
соблюдаться принципы устойчивого 
лесопользования. Импульсом для 
нашей исследовательской работы как 
раз и стал вопрос сохранения запасов 
древесины. С технической точки 
зрения, деревья в своем большинстве 
должны относиться к тем немногим 
видам дуба, которые подходят для 
виноделия, иметь прямой ствол, 
возраст около 150 лет и высоту от 20 до 
35 метров.   

MORE: Традиционно вино  
приобретает древесный аромат в  
процессе его выдержки в деревянной 
бочке. Тем не менее, все лучше удается 
создать это качество также в емкости из 
нержавеющей стали. Дубовые бочки уже 
ушли в прошлое?
Тим Рипстра: Нет, в определенном 
сегменте винного рынка еще  
используются деревянные бочки. Ведь 
спрос на вино растет – в том числе, на 
вино с древесным ароматом. В итоге, 

все меньше вин оказываются в  
деревянных бочках. Чтобы сократить 
расходы, были разработаны так 
называемые «Alternative Oak Products  
(AOP)» – альтернативные продукты из 
дуба, которые добавляют в бутылки, 
баки, старые бочки, емкости и так 
далее. Они отличаются друг от друга 
по размеру и форме, их погружают 
в вино в виде порошка, стружки, 
планок, кубиков, шариков, прутьев 
или бочарных клепок (изогнутых 
компонентов бочек – примечание 
редактора). Были разработаны даже 
жидкие экстракты. Такая древесина 
зачастую берется из деревьев, которые 
не подходят для изготовления бочек, 
или является побочным продуктом при 
их производстве. 

MORE: Обязательно ли всегда  
использовать дуб? 
Первоначальная функция бочки, а 
именно – емкость для хранения и 
транспортировки – все еще является 
определяющим в том, какая древесина 
лучше всего подходит. На протяжении 
более 2000 лет бочки изготавливали из 
дуба. Другие породы древесины, такие 

Южноафриканский специалист 

по древесиноведению Тим 

Рипстра разрабатывает метод, 

с помощью которого дубовый 

шпон придает благородным 

винам необходимые  

древесные ноты.
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как каштан и акация, тоже пытались и 
до сих пор пытаются использовать. Но 
дуб утвердился в этой сфере благодаря 
своей прочности, его древесина 
не протекает и имеет длительный 
срок хранения. И она однозначно 
не содержит никаких ядовитых 
компонентов. Таким образом, за 
это время виноделы и потребители 
уже привыкли к явно ощутимым 
положительным свойствам этой 
древесины. Это качество определяет 
сегодня ведущую роль дуба: выбор 
подходящей древесины для клепок и 
днища бочки, а также производство 
зависит от биохимических процессов  
образования привкуса дуба.  
К критериям также относятся порода, 
происхождение, если речь идет о  
сердцевинной древесине, вид и  
продолжительность сушки, способ 
обжига и рисунок древесины.  

MORE: Рисунок древесины тоже?
Рисунок древесины говорит виноделу 
о возрасте, скорости роста дерева 
и окружающей его среде. Для 
специалиста по древесиноведению он 
является индикатором химических,  

анатомических и физических свойств 
древесины. Например, для дуба  
скального, который растет  
преимущественно в Центральной 
и Северо-Восточной Франции на 
скудном и кремнистом суглинке, 
характерны плотно прилегающие друг 
к другу волокна, в среднем, от пяти до 
десяти годичных колец на сантиметр.  
С химической точки зрения,  
древесина содержит мало 
экстрагируемых эллагитанинов. 
Содержание метилокталона и эвгенола, 
наоборот, более выраженное, чем у 
древесины из других регионов. Для 
сравнения, дуб из французского 
региона Лимузен имеет широкий, 
равномерный рисунок, он менее 
пористый и содержит больше 
экстрагируемого фенола.

MORE: Ценители вина любят  
утверждать, что по ноткам ванили и нуги 
в букете красного вина они узнают, что 
оно хранилось в дубовых бочках. Как 
специалист по древесиноведению может 
описать привкус древесины? 
Тим Рипстра: Важными компонентами, 
передающимися вину, являются два 

лактона дуба, которые привносят 
кокосовый аромат, альдегиды, 
особенно ванилин, добавляющие ноты 
ванили, фенольные кетоны, которые 
усиливают этот аромат, а также 
летучие фенолы, такие как эвгенол, 
которые создают ароматы пряностей 
или гвоздики. Гваякол имеет дымный 
и медицинский вкус, а производные 
от фурановой смолы напоминают по 
вкусу поджаренный хлеб. В целом, до 
настоящего времени удалось выявить 
свыше 200 летучих компонентов в 
экстракте дуба и исследовать их запахи 
и ароматы. Но для получения более 
подробной информации Вам лучше 
спросить Шарля Терона, он энолог в 
нашей команде.

MORE: Очевидно, что у идеальных 
альтернативных продуктов из дуба есть 
много способов применения. Что еще 
можно улучшить?
Тим Рипстра: Вместе с другим 
коллегой, лесохимиком Яном  
Свортом, мы поставили перед собой 
основной вопрос: как нужно в идеале 
обрабатывать дуб, чтобы он полностью 
и быстро, предсказуемым и  

Прогресс вместо традиции: после политических изменений девяностых годов многие виноделы Южной Африки ориентируются на новые методы.
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стабильным образом отдавал вину 
древесные ароматы? При этом в ходе 
этого процесса должно образовываться 
как можно меньше отходов, чтобы 
сохранить наши лесные ресурсы.

MORE: И каков же ответ? 
Тим Рипстра: Бочарные клепки имеют 
определенную форму и размер. Чтобы 
бочка была герметичной и не  
пропускала жидкость, древесину для 
нее нужно разрезать радиально, вдоль 
волокон (перпендикулярно годичным 
кольцам – примечание редактора). 
Нашим ответом стал патент на снятие 
коры со ствола дуба вращающимся 
инструментом, чтобы получить лист 
шпона оптимальной толщины из  
сердцевинной древесины. При  
разрезании ствола получают 
плоские листы с крупным рисунком 
тангенциального распила (параллельно 
годичным кольцам – примечание 
редактора), которые легче 
экстрагируют вещества. В ходе такого 
метода образуется очень мало отходов, 
доля пригодного продукта доходит до 
80 процентов.

MORE: Этот подход считается сменой 
парадигмы в вопросе альтернативных 
продуктов из дуба (AOP). Почему?
Тим Рипстра: Поскольку свойства 
древесины очень сильно варьируются, 
не бывает двух бочек с одинаковым 
вкусом вина. Наша международно 
запатентованная технология  
касается первого шага в системе  
придания вину древесной ноты: 
распила дерева. Однородность листов 
шпона, полученных в результате  
обработки ствола вращающимся 
инструментом, положительно влияет 
на все последующие процессы: сушку, 
обжиг и экстрагирование веществ в 
вино. Разница во вкусе между  
отдельными элементами AOP сведена к 
минимуму.

MORE: Древесина изменяет свой  
привкус в зависимости от размера,  
формы и направления волокон детали?
Оптимальные толщина и размер  
листов шпона тангенциального  
распила, полученных в результате  
обработки ствола вращающимся  
инструментом, обеспечивают  
постоянство и предсказуемость  
экстрагируемых ароматических  
компонентов.

MORE: Разве в культуре виноделия 
нет такого, что вино всегда немного 
меняет вкус – в зависимости от года 
изготовления или бочки, в которой  
оно выдерживалось?
Вино производится из натуральных 
продуктов – древесины и винограда. 
Связанные с этим колебания  
признаются всеми. Виноделы должны 
это учитывать. Вот почему это вызов 
и вместе с тем возможность работать с 
более устойчивыми, легче  
воспроизводимыми и стабильными 
древесными компонентами.  
В связи с тем, что виноделы делают 
упор, в основном, на качество 
выращивания винограда и технологии 
доработки вина в винном погребе, им 
все чаще требуются неизменяемые 
и поддающиеся расчету экстракты 
древесины. Это означает, что 
приобретение бочек больше не должно 
зависеть от традиции и романтических  
представлений, а лишь от того, 
подходит ли привкус древесины к 
конкретному сорту винограда или 
местности.

MORE: Когда Вы гуляете по лесу и 
видите красивый дуб, то сразу  
автоматически представляете, какой 
вкус он придаст вину?
Тим Рипстра: Вовсе нет! Я люблю 
природу и с удовольствием 
провожу время на свежем воздухе. 
Поэтому мне так важно внедрить 
технологию, которая способствует 
соблюдению принципов устойчивого 
лесопользования и экономии 
древесных ресурсов. Для «touch of 
wood», который сертифицирован по 
системам FSC и PEFC и способствует 
снижению следов углекислого газа. 

MORE: Большое спасибо за интервью. 

«Приобретение бочек больше не должно зависеть  
от традиции и романтических представлений, а  
лишь от того, подходит ли привкус древесины к  
конкретному сорту винограда или местности ».
Тим Рипстра, ученый

КРАТКАЯ БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА:

ТИМ РИПСТРА 

Специалист по древесиноведению, 

почетный внештатный профессор 

Стелленбосского университета в 

городе Стелленбос (Южная Африка), 

совместно со специалистом по 

анатомии древесины Яном Свортом и 

энологом (экспертом по виноделию) 

Шарлем Тероном разрабатывает 

альтернативные продукты из дуба 

(AOP). В контролируемых условиях 

они придают вину ту древесную ноту, 

которая обычно возникает в  

результате созревания вина в  

деревянной бочке. 
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«Любимые игрушки обоих моих 
сыновей – грузовики, краны и 
железная дорога. Это у них от 
мамы». 

Анастасия Нуждина, руководитель склада готовой продукции,  

завод в Шуе (Россия) 

Работа на заказ (Страницы 28-33)



Компания в лицах 

ХЕЛЕН СИНТОН
Технический директор компании Timberpak Англия, Лидс (Великобритания)

«Я отношусь, скорее, к такому типу людей, которые сами берутся за дело и 
концентрируются на том, на чем требуется», – говорит руководитель двух 
предприятий собственной фирмы компании ЭГГЕР по переработке сырья 
Timberpak. И это в буквальном смысле так. Она отвечает за одиннадцать 
грузовых автомобилей, так называемых HGV („Heavy Goods Vehicle“). Для 
этого менеджер по качеству прошла дополнительную подготовку в сфере 
транспортного менеджмента. И Хелен Синтон не была бы Хелен Синтон, 
если бы для этого она не получила водительское удостоверение на  
управление грузовыми автомобилями. Но ее сильной стороной и главным 
увлечением все же остается контроль качества. «Я начала работать в  
компании ЭГГЕР с контроля за поставляемым сырьем. Теперь я и моя 
команда должны сами соблюдать эти установленные стандарты». 

ЛУЧАН БАРБАКАРУ
Руководитель отдела по связям с общественностью, Радауци (Румыния)

Спустя год после начала своей трудовой деятельности в качестве руководителя 
отдела по связям с общественностью на заводе в Радауци ему пришлось пройти 
серьезное «боевое крещение»: посещение предприятия премьер-министром 
Румынии относится к самым примечательным событиям, которые молодому 
руководителю отдела пришлось пережить в компании ЭГГЕР. Увлеченность 
профессией специалиста в сфере связей с общественностью Лучан Барбакару
открыл в себе достаточно рано. Он изучал этот предмет в университете,  
параллельно с этим работал журналистом и попал в число немногих студентов, 
которые получили возможность пройти практику в отделе связей с  
общественностью в Сенате Румынии. Экономика страны стремительно растет, 
а вместе с ней и круг обязанностей Барбакару. «Это делает работу такой  
интересной, – говорит он. – Каждый день приносит что-то новое».

МАТЬЁ БРУНЕЛЬ
Региональный менеджер, Рион-де-Ланд (Франция)

«Я занимаюсь поиском технических решений, чтобы экономить средства 
и облегчать работу моим коллегам», – так Матьё Брунель описывает свои 
обязанности в компании ЭГГЕР на заводе в Рион-де-Ланде, находящемся на 
юге Франции недалеко от Атлантического побережья. Его идеи также идут на 
благо окружающей среды, например, когда он думает, как устроить, чтобы пар 
из обеих сушилок очищался до того, как выйти из трубы. Для этого он,  
промышленный инженер по образованию, выбрал электростатический метод. 
Для очистки технической воды он, при этом, установил систему коагуляции 
примесей. А в свободное от работы время новоиспеченного отца чудесной 
малышки ждет следующий проект: ремонт собственного дома у подножия 
Пиренеев.
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«Работа с удовольствием дает прекрасные
 плоды», – писал более 2000 лет назад 
философ Аристотель. Некоторые 
вещи не меняются со временем, 
поскольку сейчас для блага какого-
то дела или предприятия, как и для 
существования в целом радость в 
работе актуальнее, чем когда-либо. 
В Германии по данным Института 
Гэллапа безрадостные сотрудники, 
уходящие в так называемое «внутренне 
увольнение», ввергают компании 
в убытки, составляющие от 98,5 до 
118,4 миллиардов евро в год. При 
этом исследователи проблем будущего 
сходятся в одном: индивидуальность 
и собственная высокая мотивация 
сотрудников становятся теми китами, 
на которых держатся современные 
предприятия. К тому же реализуются 
такие качества сотрудников, как их 
самостоятельность, универсальность и 
чувство ответственности.

Будущее настало. Мир труда 2020 
ориентирован на разнообразие и 
индивидуализм.

Этим качествам можно научиться.  
«И даже работники несложных  
квалификаций должны будут в  
будущем учиться тому, чтобы  
выражать себя, свои таланты и  
способности, самосовершенствоваться 
и более активно организовывать свою 
рабочую жизнь», – рекомендуется в 
исследовании «Работы будущего», 
проведенном кадровым агентством 
DIS в сфере труда 2020 года. Это  
означает культуру, когда люди находят 
для себя отличную работу по  
специальности. Подобное видение 
демонстрирует также и исследование 
«Стили жизни завтрашнего дня»  
Института изучения проблем  

будущего, проведенное исследователем 
тенденций Маттиасом Хорксом. 
Основная часть людей в западном 
обществе всегда имела большую 
свободу в организации собственной 
жизни. «Задача для них уже больше 
не заключается в том, чтобы выйти на 
новую ступень свободы, а в том, чтобы 
наполнить существующую смыслом 
и содержанием». Поэтому все реже их 
биографии делятся на четко  
разграниченные отрезки времени: 
юность, трудовая деятельность и 
выход на пенсию. Жизненный путь 
напоминает скорее «мультиграфическое 
изображение» с пересекающимися 
отрезками (ребенок и карьера), с 
перерывами в трудовой деятельности 
и возвращением к работе или  
повторениями (новые браки, новые 
семьи). Такие тенденции исследователи 
будущего наблюдают в авангардизме 
как образе жизни, которому подражают 
сейчас все больше людей. Среди них 
вы найдете и творческую молодежь, 
выросшую на том положительном 
опыте, что через социальные сети 
«маленькие идеи» могут превратиться 
в «значительные вещи», и активных 
работающих пенсионеров, создающих 
новый позитивный образ возраста и 
берущих на себя ответственность в 
качестве «кладези знаний». Общим 
для них является позитивный настрой 
и индивидуальность. Индивидуальны 
также и любое предприятие и любая 
отрасль, подчиняющиеся своим  
законам. Как будет выглядеть сфера 
труда в деревоперерабатывающей 
отрасли в 2020 году? На следующих 
страницах пять сотрудников компании 
ЭГГЕР уже сегодня говорят о  
многообразии трудовой деятельности 
завтрашнего дня.

Работа или профессия? 

Иметь работу и быть в состоянии оплачивать счета – это жизненно важно.  

Однако с ростом благосостояния люди ищут большего. Но не все ищут одно и то же. 

автор Андреас Буше и Тилль Шрёдер
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БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ ДЛЯ ТОГО, ЧТО ВАЖНО В ЖИЗНИ
Йорк Грауэр (склад древесины, Брилон, Германия) сократил нагрузку сменной работы за счет неполной 

занятости.

Когда родился его шестой ребенок, 
Йорк Грауэр, тогда еще водитель  
грузовика, водил все транспортные 
средства, которые на складе  
древесины немецкого завода компании 
ЭГГЕР в Брилоне перевозят опилки, 
щепу и отходы торцовки. Это было 18 
лет назад. Он работал полный день в 
сменах и освоил краны на  
измельчителе, а также колесный 
погрузчик фирмы Volvo и экскаватор 
Liebherr. Сегодня его дети выбрали 
собственные профессии, Грауэр в 
свои 51 уже пятый раз стал дедушкой 
и работает неполный рабочий день. 
Он согласен мириться с вытекающими 
отсюда ограничениями. «Деньги – это 
еще не все в жизни. Здоровье важнее». 
Он знает, о чем говорит. В 2008 году 
он во время строительства своего дома 
упал с крыши с высоты восемь метров  
и остался жив. На выздоровление 

потребовалась время, пока Грауэр  
снова не стал полностью  
работоспособным. Правда, со своим 
работодателем он нашел новое  
решение по работе. В его трудовых 
буднях с этих пор больше нет быстрого 
чередования утренних и  вечерних 
смен. После каждой смены он может 
отдыхать четыре дня. Иногда он  
забегает навестить коллег. Но, в 
целом, у него теперь больше времени 
для себя. «Это замечательно, что  
компания ЭГГЕР может сделать  
такое». Он находит покой в тихих  
моментах во время рыбалки на озере. 
Его жена радуется, поскольку они  
проводят больше счастливых  
моментов вместе. И даже его 26 кур, 
живущих во дворе за домом,  
счастливы. А также соседи,  
родственники и друзья, которых он  
снабжает куриными яйцами.   
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ИМЕТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ ГИБКО  
РЕАГИРОВАТЬ  
Пендлер Томас Кунсингер (Технический центр, Унтеррадльберг, 
Австрия) пользуется «Положением компании ЭГГЕР о гибком графике 
работы». 

«Когда я по утрам сижу в автомобиле, я  
спокойно планирую свой рабочий день». 
А времени у Томаса Кунсингера  
предостаточно. Химик, живущий в Вене, он 
ежедневно проезжает до работы расстояние 
в 90 километров. «Время, которое я трачу на 
то, чтобы доехать до работы, составляет 45 
минут, его я использую на первые  
телефонные звонки. Курсирование на 
автомобиле между городами меня никогда 
не раздражало. Моей главной мотивацией 
всегда было найти такую работу, где мало 
рутины. Поэтому я мирюсь с большими  
расстояниями». Кунсингер трудится на 
заводе в Унтеррадльберге в Техническом 
компетенц-центре в отделе химических 
материалов, где он среди прочего курирует 
внешних поставщиков исследовательских 
услуг. Он проводит много времени в дороге. 
«Автомобиль – не пристрастие, а, скорее, 
необходимость», – подчеркивает он. Будучи 
супругом и отцом, Кунсингер должен до 
мельчайших деталей продумать организацию 
личной жизни, поскольку его жена также 
работает. Положение компании ЭГГЕР об 
использовании гибкого графика работы  
позволяет ему по утрам отвести сына в  
детский сад, если жена в это время должна 
быть на работе. «Без гибкого графика это 
было бы невозможно». Однако, вопрос 
переезда для семьи не стоит. Для Кунсингера 
преимущества большого города так же 
важны, как и разнообразие в работе. 

ВСЮДУ КАК ДОМА 
Михаэль-Бернд Вемейер, (продажи кромки),  
родом из Брилона (Германия), всюду как дома.

Когда Михаэль-Бернд Вемейер  
говорит о доме, стоит поинтересоваться, 
какое место он имеет в виду. Перелеты, 
поездки на такси и экзотические  
страны – все это хорошо известно 
заядлому путешественнику. И под 
рабочим местом он понимает не 
обязательно «свой» рабочий стол. Его 
офис умещается в кейс. Часто летающий 
на самолетах, он входит с помощью 
ноутбука в сеть компании, и в любой 
точке земного шара его рабочее место 
там, где есть доступ к интернету. В 
качестве руководителя продаж по такой 
продукции компании ЭГГЕР, как 
кромки, Вемейер работал за последние 
пять лет в Иране, Австралии и Турции.  
В последней в 2010 году ЭГГЕР  
приобретает доли компании по  
производству кромочных материалов 
Roma Plastik. Вемейер провел там  
много переговоров, пока кромки не 
стали соответствовать декорам компании 
ЭГГЕР. «Я не могу себе сейчас даже 
представить, как – это работать в офисе 
с девяти до пяти», – говорит он. – «Как 
только проект завершен, я должен 
двигаться дальше». Но именно для того, 
кто так много разъезжает, дом имеет 
особенное значение. «В моей работе 
это невероятно важно», – говорит отец 
семейства, – иметь в жизни опору».
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РУКОВОДИТЕЛЬ И МАТЬ 
Анастасия Нуждина (логистика, Шуя, Россия) руководит  
складом готовой продукции и своей семьей.

С того времени, как Анастасия Нуждина в 
2008 году пришла в компанию, ее  
сердце болит за своего работодателя. 
«Даже мои сыновья Иван и Илья – 
страстные поклонники ЭГГЕР», – 
говорит, улыбаясь, переводчик по 
образованию. – «Их любимые  
игрушки — грузовики, краны и 
железная дорога». Анастасия Нуждина 
начинала на заводе в Шуе в качестве 
ассистента на складе готовой 
продукции, и уже через два месяца была 
назначена его руководителем. Вскоре 
родился Иван, а через три года Илья. 
Уже через полгода после рождения 
каждого ребенка она возвращалась к 
работе в режиме неполной занятости. 
И это живое доказательство того, 
что для руководящих позиций также 
можно согласовать график с неполным 
рабочим днем, стоит только обеим 
сторонам захотеть. А руководительница 
склада очень этого хотела. «Без работы 
я не могу сидеть ни минуты». Но все же 
несмотря на ее мотивацию к работе, ей 
порой приходится сделать перерыв. «В 
конечном счете, неполная занятость – 
объясняет Анастасия Нуждина, — это 
четыре часа работы в день и 30 минут 
перерыв, чтобы покормить ребенка».

ШАНСЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Дженни Уайсман (отдел персонала, Гексхэм, Великобритания)  
участвует в формировании будущей сферы труда.

Начинающая сотрудница Дженни 
Уайсман не только укрепляет будущее 
компании ЭГГЕР, она также участвует 
в его формировании. 22-летняя 
сотрудница работала 2 года в отделе 
персонала компании ЭГГЕР еще 
во время своей сдвоенной учебы, 
и сегодня отвечает за набор новых 
сотрудников. Когда Уайсман в 2013 
году успешно закончила свою учебу, 
она была уже полностью интегрирована 
в рабочие процессы отдела персонала. 
К ее первым проектам относится 
внедрение новой онлайн-системы 
подачи заявления на свободную 
вакансию. Если кто спрашивает ее о 
личных впечатлениях о компании, 
слышит в ответ только хорошее о ее 
работодателе. «Деревопереработка – 
это не что-то там гламурное, но ЭГГЕР 
предлагает так много возможностей 
для профессионального развития». 
Уайсман знает, что любое предприятие 
должно находиться на пике времени, 
чтобы не отстать в борьбе за молодых 
специалистов. «В настоящий момент 
мы значительно более проактивны, чем 
несколько лет назад. Сегодня мы лучше 
представляем, чем должны отличаться 
наши новые сотрудники, и как их 
заинтересовать».
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Этот бесцветный газ широко обсуждается во всем мире.  
И лишь немногие имеют точное представление о том, о чем они говорят.

5 ФАКТОВ 

о формальдегиде

ПО ПРОИСХОЖДЕНИЮ
Формальдегид – это ненаучное название химического 
соединения углерода-кислорода-водорода. Химическая 
формула бесцветного газа с резким запахом выглядит 
следующим образом: CH₂O. Название «формальдегид» 
берет начало от латинского слова Formica (муравей), 
поскольку при окислении формальдегида образуется 
муравьиная кислота. Сам формальдегид получают 
путем каталитического окисления метанола. Ежегодно 
во всем мире производится около 40 миллионов 
тонн формальдегида, половина из которых для нужд 
деревоперерабатывающей промышленности. 

1

В ЛАБОРАТОРИИ
За прошедшие годы производителям удалось значительно 
сократить содержание формальдегида в древесных плитах. 
Величины предельно допустимой концентрации варьируются 
в зависимости от страны и метода проверки. Так, европейский 
стандарт E 1 означает эмиссию формальдегида менее 0,1 
ppm (частиц на миллион) в таких древесных плитах, как 
ДСП, МДФ и ОСП при проверке европейским камерным 
методом. В США, в свою очередь, формальдегид измеряют 
по американскому камерному методу. В результате, нормы 
CARB 2 оказываются для некоторых древесных плит строже, 
а для других — мягче. Самые жесткие требования выставляет 
японский стандарт F****. По нему контроль осуществляется 
с помощью стеклянного резервуара под названием 
десикатор, показания указываются в миллиграммах на литр 
и соответствуют величинам примерно от 0,03 до 0,04 ppm в 
пересчете на показатели европейского камерного метода.

2

34

E _ РЕШЕНИЯ



В КЛЕЯЩИХ ВЕЩЕСТВАХ 
Благодаря своим положительным качествам 
(прочность, прозрачность, простота 
производства, повсеместная доступность) 
формальдегид в настоящее время практически 
незаменим. Технически сложные, не 
содержащие формальдегид клеи, такие 
как дифенилметандиизоцианат (ПМДИ), 
термореактивные пластики и термопластичные 
полимеры, напротив, до сих пор выпускаются 
и используются в ограниченном количестве. 
Изготовленные без формальдегида, 
необработанные древесные плиты, такие, как 
например, популярный сейчас строительный 
материал ОСП, требуют соответственно более 
трудоемкой обработки, что влечет за собой 
больше расходов.

3

В ПРОДУКЦИИ
В малых концентрациях формальдегид не опасен 
для здоровья Такой уровень содержания вещества 
обозначается как «безопасный». В качестве исходного 
продукта для многих химических соединений этот 
газ среди прочего используется для производства 
красящих, лекарственных, синтетических и клеящих 
веществ, а также при отделке тканей, стерилизации, 
консервировании и при производстве удобрений.  
В деревопереработке он играет важную роль в 
качестве основного исходного материала для 
синтетических смол и клеев. Он также содержится в 
бытовых чистящих средствах, мыле, шампуне и даже 
в детских влажных салфетках.

В ПРИРОДЕ
Формальдегид в натуральном виде 
встречается во многих продуктах питания. 
Груши содержат до 60 мг CH₂O на 
килограмм, моллюски — даже до 100 мг. 
Бактерии вырабатывают ежегодно по 
всему миру около миллиарда тонн этого 
газа. Даже человек производит в день 
около 50 г формальдегида в качестве 
промежуточного продукта обмена 
веществ и потому имеет незначительную 
концентрацию этого газа в крови и при 
дыхании. 

5

4
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В ЛАБОРАТОРИИ

Исследования и 
развитие
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То, что не видно глазами, можно  
обнаружить с помощью измерительного 
прибора. На всех 17-ти заводах компании 
ЭГГЕР химики и технологи следят за  
своевременным получением актуальной  
информации и гарантируют качество.  
Центральный офис этих специалистов  
расположился в ТехЦентре в  

Унтеррадльберге (Австрия).

АВТОР Тилль Шрёдер

Резкий стук раздается при падении 
стального шара, величиной с мячик 
для гольфа, на панель ламината, 
который уложен на бетонную 
стяжку пола в лаборатории. Маркус 
Ауфэггер, отвечающий за работу 
отдела управления качеством на 
заводе в Висмаре (Германия), берет 
в руки панель, проводит пальцем по 
слабому отпечатку, оставшемуся от 
падения шарика, и морщит лоб. Он 
стоит в окружении измерительных 
приборов, химических растворов 
и аппаратов для проведения других 
тестов, позволяющих проверить 
ламинат на прочность. На участке 
пола, огражденном сеткой, часами 
вращаются по кругу колеса офисного 
кресла. Коллеги г-на Ауфэггера 
заносят в протокол точные данные 
по результатам проверки. «Даже при 
самом интенсивном использовании 
в течение гарантийного срока следы 
эксплуатации на ламинате должны 
оставаться незаметными», – 
говорит г-н Ауфэггер. На случай, 
если вдруг возникнут рекламации, 
напольные покрытия должны иметь 
подтверждения о прохождении 
необходимых испытаний, а результаты 
тестов должны быть тщательным 
образом задокументированы.

Другой завод компании: Гагарин, 
Россия.Сотрудник операторной 
пресса входит с образцом ДСП в 
лабораторию, которой руководит 
Маргарита Васильева. Она регулярно 
проверяет толщину, разбухание и 
показатели прочности плит. Данные 
этих проверок помогают начальнику 
производства выставить оптимальные 

настройки всего оборудования: от 
стружечного станка, сушилок и 
станции проклеивания до пресса. 
Ассистентка Маргариты Васильевой 
надевает защитные очки, берет 
пробирки с настоем, полученным 
после выдержки образца ДСП,
и осторожно добавляет туда  
ацетилацетон. Затем она измеряет в 
фотометре содержание формальдегида. 
Такой простой, но, по данным 
Фраунгоферского института, очень 

показательный способ позволяет 
быстро и точно определять содержание 
формальдегида в продукции в ходе 
производства. 

Проверки, тесты и протоколы являются 
повседневной работой лабораторий 
всех семнадцати заводов ЭГГЕР. Это 
касается и находящейся на первом 
этаже ТехЦентра лаборатории на 
заводе в Унтеррадльберге, на котором 
компания ЭГГЕР производит 
древесно-стружечные плиты с 1970 
года. Правда, центральный офис так 
называемого компетенц-центра (СС) 
Группы ЭГГЕР оснащен значительно 
большими техническими ресурсами, 
чем заводские лаборатории. Здесь в 

«Проблемой являются большие  
объемы производства, то есть  
разница между лабораторией и  
промышленными масштабами.»
Андреас Гейер, руководитель химического отдела компетенц-центра

После административного здания в Радауци ТехЦентр стал вторым  
сооружением, построенным компанией ЭГГЕР из собственной продукции по 
модульной технологии, имеющей сертификат экологической безопасности.  
ТехЦентр был открыт в 2011 году.

Специальную жидкость, которая подходит для прокрашивания  

влагостойких плит в зеленый цвет, тоже необходимо сначала  

разработать. Такая маркировка отличает их от других видов плит.
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Лабораторная печь: посредством нагревания здесь 

определяют содержание серы в добавляемых 

материалах.

С помощью использования ацетилацетона 

содержание формальдегида в образце  

можно определить быстро и просто.  

Поэтому этот тест входит в число регулярных 

стандартных проверок, проводимых в  

лабораториях заводов Группы ЭГГЕР.     

В реакторе высокого 

давления, который  

расположен на переднем 

плане, новые материалы 

тестируются при  

температуре до 60  

градусов Цельсия. 
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ходе определенных процессов идеи 
приобретают свою «материальность». 
Над их воплощением в конкретной 
форме работают до тех пор, пока они, 
став конкурентной продукцией, не 
«выпорхнут» на рынок. Для разработки 
связующего среди прочих приборов 
используется и реактор высокого 
давления, в котором под давлением 
и в условиях высоких температур 
может производиться клей по разным 
рецептурам. Спектрометр определяет 
состав новых сырьевых материалов 
посредством инфракрасного спектра, 
представляющий собой своего рода 
инфракрасный «отпечаток пальцев» 
образца. Эмиссии можно измерять 
всеми традиционными способами, 
в том числе и камерным методом. У 
коллектива компетенц-центра также 
есть все необходимое для проведения 
испытаний по возможностям 
увеличения прочности плиты за 
счет использования, например, 
быстрорастущих пород деревьев с 
собственных плантаций или новой 
рецептуры клея. Для проведения 
таких тестов на этом опытно-
экспериментальном участке 
находятся клеемешалки и лабораторный 
пресс. 

В 2011 году компетенц-центр переехал 
в новое здание, которое было 
построено по отмеченной премией 
модульной технологии. Сотрудники 
этого подразделения на мониторах 
своих компьютеров видят, по каким 
рецептурам в данный момент 
производится клей на фабриках в 
Гескхэме (Великобритания), Висмаре 
(Германия) и Радауци (Румыния). 
«Изучение основ этого процесса 
происходит за рамками нашей 
компании», – говорит Андреас 
Гейер, руководитель химического 
отдела. Для этого компетенц-
центр тесно сотрудничает с 
университетами, институтами и научно-
исследовательскими организациями. 
Настоящие интеллектуалы: химики, 
технологи и юристы, курируют процесс 
внедрения инноваций и работают 
совместно с информационными 
брокерами, которые помогают 
компании ЭГГЕР быть в курсе того, 
какие патенты получили наши 
конкуренты. 

Анализ сегодняшних проектов  
приближает прекрасное обозримое 
будущее, в котором древесные 
плиты будут становиться все более  

и более легкими. Плиты, при 
производстве которых применяются 
ресурсосберегающие и экологически 
безопасные технологии, за счет 
своей облицовки являются еще более 
стойкими к нанесению царапин и 
еще более приближены к реальным 
образцам. Благодаря специальному 
покрытию на них больше не видно 
отпечатков пальцев, для повышения 
прочности плит используется  
керамика, а наклеенная на их  
поверхность прозрачная  
фотоэлектрическая пленка позволяет 
производить еще и электроэнергию. 
Дальнейшее сокращение выбросов 
также продолжает оставаться  
сегодня очень важной темой. «Новые 
виды связующих материалов» – так 
звучит название проекта, в основе 
которого, среди прочего, лежит идея 
прессования плит без использования 
клея, с применением только таких 
натуральных древесных компонентов, 
как лигнин, целлюлоза или танин, в 
модифицированной форме. «Для этого 
древесину необходимо расщепить с 
помощью ферментов, – говорит  
Андреас Гейер. – Завораживающее 
зрелище. Проблема только в 
объемах». Он начинает считать: 
«В Унтеррадльберге производят в 
среднем 2000 кубометров древесины 
в день. Кубический метр – это 650 
килограммов, в которых содержится 
приблизительно 50-60 килограммов 
клея. Ферментативная технология 
слишком медленная для производства 
такого объема. Кроме того, качество 
такой продукции еще очень далеко 
от нужного нам уровня». Более 
перспективным в этом аспекте 
представляется проект «Биопленка». 
Этот проект предполагает культивацию 
слоя бактерий и грибков, за счет 
которых в древесине исчезают вещества, 
способствующие развитию в материале 
летучих органических соединений. 

Вопрос о том, как древесные декоры, 
приближенные к реальным образцам, 
сделать промышленными образцами, 
защищенными от недобросовестных 
конкурентов, еще не решен. 

То, что является технически возможным 
и промышленно применимым, 
должно быть защищено патентными 
правами. В круг задач специалистов 
в области техники, входят и такие, 
которые в совокупности можно назвать 
словом «Compliance». Именно так 
называется обязанность соблюдения 

ЗАВОД В УНТЕРРАДЛЬБЕРГЕ

На заводе в Унтеррадльберге, 

в одном из районов города 

Ст. Пёльтен, компания ЭГГЕР 

производит ДСП с 1970 г.  

Сегодня там работает 360 

человек. Годовой объем выпуска 

ЛДСП составляет около 40 млн м2. 

В 1978 г. пивоварню компании 

ЭГГЕР, находившуюся 

первоначально в Куфштайне, 

перенесли на территорию завода. 

В 1988 г. производителем 

напитков Radlberger здесь была 

основана отдельная компания, 

которая, как и пивоварня, стала 

дочерним предприятием Группы 

ЭГГЕР. 

В 2011 г. компетенц-центр  

переехал на территорию завода 

в здание, построенное для 

ТехЦентра.  

ИСТОРИЯ

существующих норм, законов и 
предельно допустимых значений 
при разработке той продукции, 
которую стремятся получить. И в 
конечном счете, юристы борются за 
то, что их коллеги непринужденно 
называют «брендовыми делами». 
При этом здесь могут решаться такие 
щекотливые вопросы, как, например, 
не скопировал ли конкурент компании 
ЭГГЕР декор Дуб Арлингтон. 
«Обсуждение защиты дизайнерских 
разработок в отрасли происходит все 
чаще», – считает Герольд Шнайдер, 
сотрудник отдела IP компании 
ЭГГЕР. Аббревиатура «IP» означает 
«интеллектуальная собственность» 
(англ. Intellectual Property). К этой 
сфере относятся и промышленные 
образцы декоров. Где заканчивается 
природа, а где начинается 
эксклюзивная имитация древесины? 
«Эта тема и связанные с ней вопросы 
еще будут обсуждаться достаточно 
широко», – говорит г-н Шнайдер. 
Кстати, с 2014 года корректное с 
юридической точки зрения название 
промышленного образца – 
«зарегистрированная разработка». 
С этого времени ничто больше не 
напоминает о том, что в лабораториях 
компании ЭГГЕР подразумевают под 
вкусом, даже если понимать это слово 
только в переносном смысле. 
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Какой смысл говорить владельцу:  
«Теперь сделай, наконец-то, что-нибудь 
со своим лесом!», если он не может 
найти никого, кто отвечал бы за лес на 
долгую перспективу.» 

Ларс Шмидт, управляющий общества wald-wird-mobil.de, г. Гёттинген (Германия) 

 

Перемены рождают изобретательность (Страницы с 40 по 43)



ПОДЛИННЫЕ ДЕРЕВЬЯ
www.echtwald.com

В Европе практически уже не осталось реликтовых лесов. Зато в 
Германии сейчас выращивают подлинный лес. Фонд «Подлинный лес» 
считается торговой маркой и арт-проектом. С целью «качественного 
улучшения» леса Фонд приобрел в Шварцвальде 2 лесных участка, чтобы 
переделать их в приближенную к природным условиям зону смешанного 
леса в виде многообразной среды обитания для флоры и фауны. Даже 
баденский винодел Конрад Зальвей поддерживает этот проект, т.к. в 
своем производстве он делает ставку на местный лес. Древесина для 
винных бочек, которые ему изготавливает бондарь во французской 
Бургундии, привозится из соседнего Глоттерталя. Надпись «Echtwald» 
(Подлинный лес) также указана на этикетках вин, которые благодаря 
этому попали даже в ассортимент знаменитых винных бутиков. 

НАПЕЧАТАННЫЕ ДЕРЕВЬЯ
www.studio-wessendorf.de

На одной из самых современных зеленых площадок Берлина, в 
парке у железнодорожного поворота стоит деревянное сооружение, 
в котором наряду с общественными туалетами расположен также 
еще и небольшой киоск. Главной идеей этого павильона, построенного 
архитекторами Гришей Лайфхайтом и Йоргом Вессендорфом, 
является имитация необработанной древесины в облике 
сооружения. Для строительства этой хижины не потребовалось 
рубить деревья секвойя, ведь огромный древесный рисунок 
является только фасадом, он напечатан на пластике высокого 
давления, стойкого к атмосферным воздействиям, и служит лишь 
напоминанием природного образца.

ДЕРЕВЬЯ ‒ ЗАХВАТЧИКИ
www.baumwunder.de

Это всегда выглядит, как победа природы над вторжением в нее. 
Причем все эти наросты, которые закрывают на деревьях гвозди или 
другие посторонние предметы, ничто иное, как трюк самолечения. 
Фотограф-любитель Олаф Вилленброк уже 25 лет запечатлевает 
такие наросты для того, чтобы показать как «безответственно люди 
относятся к природе». Однако его фотографии также рассказывают 
всегда какую-нибудь историю, например, историю плодовода из 
Гёрсбаха в Тюрингии: Якобы, однажды, на краю вишневой рощи он 
привязал к дереву велосипед, чтобы тем самым ввести в заблуждение 
возможных воришек и создать видимость, будто на плантации кто-
то есть. Вишневая роща уже давно осталась в прошлом, а вместо 
сладких вишен теперь сюда прохожих манит лукаво-устрашающий 
образ былого. 

Жизнь с заботой о природе

41

E _ ПРИРОДА



Лесной рынок меняется. Об этом свидетельствуют цифры, но их язык абстрактен.  

Здесь более наглядны истории людей, которые успешно переживают перемены,  

а для этого разрабатывают проекты и деловые предложения. 

автор Каспар Хайнрих

Перемены рождают 
изобретательность 
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Чтобы создать ценность, ею нужно 
дорожить — такой вывод можно 
сделать из концепции Альбрехта 
Глазера, руководителя инспекции 
земельного лесного учреждения 
«ТюрингерФорст» (ThüringenForst), 
имеющего статус публично-правовой 
организации. В своем проекте он 
хочет через интернет снова привлечь 
интерес владельцев лесных угодий к их 
собственным владениям. В конечном 
итоге это также и предпосылка к тому, 
чтобы на данном участке леса велось 
хозяйство. Его интернет-платформа 
waldbesitzerportal.de появилась в сети в 
2014 году. 

Кристель Хаппах-Казан также работает 
над привлечением внимания людей 
к проблемам леса и к бережному 
ведению хозяйства. Она является 
председателем Общества защиты 
леса «Немецкий лес». Ее организация 

каждый год проводит награждение 
премией «Лес года». Премию 
получают владельцы небольших 
лесных насаждений, площадь которых 
составляет всего несколько гектаров. 
«Мы хотим привлечь внимание к 
тому, что и на крошечном участке леса 
можно организовать бережное ведение 
хозяйства», – говорит Хаппах-Казан. 

Эти инициативы действуют в особое 
время: последние годы отмечены 
повышенным спросом на древесину 
и постоянным ростом цен. И пусть 
на местах эта тенденция может 
приостановиться на короткое время 
или пойти в обратном направлении, 
в целом же, она движется только 
одним курсом. В конце 2013 года 
глобальный ценовой индекс на 
пиловочник (GSPI) достиг на мировом 
рынке своего третьего по размеру 
значения с момента введения индекса 

в 1995 году. «Самый сильный рост цен 
был отмечен в Северной Америке, 
Северной Европе и в странах Балтии», 
сообщает справочник Wood Resource 
Quarterly. И перемен в этой тенденции 
не предвидится. Являясь восполняемым 
сырьем, древесина относится к 
главным надеждам будущего. Если 
помнить об этом, то проекты Глазера 
и Хаппах-Казан учат нас особенно 
дорожить лесом. В то же самое время 
дефицит древесины активизирует 
интересные деловые инициативы, 
открывающие новые перспективы. 
Мы ориентируем основные проекты 
на те направления, которые облегчат 
владельцам мелких лесных владений 
изыскания на своем участке, а также 
деятельность по созданию добавочной 
стоимости. 
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ОТПРАВИТЬСЯ В ЛЕС, НЕ БОЯСЬ ЗАБЛУДИТЬСЯ
Системы навигации для леса являются развивающимся бизнесом.  Томас Збиковски занимается этим уже десять лет.  

Некоторые владельцы лесных угодий 
неохотно признают это, но: те, кто редко 
посещает свои лесные владения, может 
также легко заблудиться во время их поиска. 
Даже профессионалы жалуются на трудности 
ориентирования на лесных дорогах. «Они 
даже не представляют, сколько времени 
приходится ездить на грузовике по лесу в 
поисках нужного участка с древесиной», — 
говорит перевозчик Михаэль Айкельман. 
Часы уходят на то, чтобы с помощью карт 
или устных объяснений разыскать участок в 
лесу. 

Фирма Logiball уже в 2005 году увидела 
в этой проблеме рыночную нишу. На 
основании данных программы NavLog, 
в финансировании которой компания 
ЭГГЕР принимала участие в качестве члена 
Технического совета, компания Logiball 
совершенствует навигационные системы 
для леса, которые находят не только улицу 
и номер дома, но и точное расположение 
лесных дорог и придорожных штабелей. 
«Лесничие и владельцы участков по всей 
Германии предоставили данные, какие 
дороги подходят для вывоза леса», – говорит 

ТОТ, КТО ЧТИТ МЕЛКУЮ ДРЕВЕСИНУ  
Уже некоторое время предприниматель Марио Райнеке специализируется на перевозке короткомерной древесины.  
И с растущим успехом.

То, что другим перевозчикам леса кажется 
мелким, для Марио Райнике стало  
прибыльной нишей. Уже два года он 
управляет предприятием по перевозке леса 
Rüthers, которое на настоящий момент 
располагает уже четырьмя автомобилями и 
находится в городе Бракель земли Северный 
Рейн-Вестфалия. К тому моменту, когда  
Райнике приобрел фирму, он, имеющий 
высшее образование по специальности  
инженер снабжения, работал в двух клиниках  
в качестве руководителя технической службы. 
Совершенно случайно он узнал, что  
Карл-Хайнц Рютерс хочет передать  
управление своим семейным бизнесом.  
Он познакомился с ним и проявил  
настойчивость. Его идеей была специализация 
на поставках недлинных сучьев и бревен 
длиной до 1,8 метров. Ведь спрос на 
коротье рос. «Раньше мы возили на 
два завода, сегодня диапазон клиентов 
шире», – говорит Райнеке. «Область 
деятельности выросла в четыре раза». К пяти 
деревоперерабатывающим  
предприятиям, на которые Райнеке  
поставляет древесину, относится также и 

компания ЭГГЕР. Раньше он работал в  
радиусе 60-80 километров. Сегодня  
расстояния перевозок составляют до 150 
километров, например, в одно из лесничеств, 
расположенное в Бад-Гандерсхайме. Он 
обслуживает 130 владельцев леса, некоторые 
из которых имеют в собственности менее 
одного гектара. «Раньше на такие участки не 
обращали внимания», – говорит Райнике, – 
«ну свалят максимум несколько елей, чтобы 
изготовить штакетник». Сегодня фирмы по 
переработке древесины благодарны за  
проявление собственной деловой  
инициативы, которая гарантирует им  
дополнительные поставки сырья, ведь  
прямые закупки у мелких владельцев они 
могут осуществлять лишь ограниченно. 
Правда, и на повышение цен все больше 
лесовладельцев реагирует правильно, примыкая 
к тем организациями, которые сбывают 
их древесину на рынке профессионально. 
«Объединение облегчает нашу работу», – 
говорит Райнеке, – «сейчас все чаще 
привлекают к участию профессиональных 
партнеров, участкового лесничего, который 
хорошо ориентируется в этом деле». Райнеке 
гордится своей новой фирмой. В декабре 
2012 года основатель компании Rüthers 
переписал свое предприятие на имя Райнеке. 
Одновременно Марио получил права на 
вождение грузового автомобиля. Инженер по 
снабжению все еще работает по обеим своим 
профессиям. Но он чувствует, что когда-
нибудь ему все же придется сделать выбор. 
Ведь спрос на коротмерную древесину 
продолжает расти.  

www.ruethers-holz.de
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МОТИВАТОР ДЛЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЛЕСА 
Много леса вовсе не означает много древесины. В Тюрингии Ларс Шмидт с помощью интернета превращает пассивных 
владельцев леса в активных.

Эту Федеральную землю еще называют 
«зеленым сердцем Германии». На каждого 
жителя Тюрингии приходится по 0, 22 га 
леса, это почти в 2 раза больше, чем в остальной 
части Республики. Сегодня лесные массивы 
Тюрингии, обеспечивающие около 40000 
рабочих мест и дающие примерно 200  
миллионов евро налогов в год, представляют 
собой главный экономический фактор — 
образец мобилизации древесных ресурсов. 
Ведь исходные условия в начале девяностых 
были, как и во многих бывших социалистических 
странах, крайне сложными: частные владельцы 
были фактически лишены прав собственности, 
и лесом занималось государство. С 30000 
гектарами леса из 500000 до сих пор не решен 
вопрос собственности. Кроме того, структура 
владельцев очень раздроблена, площадь 
среднего участка леса составляет лишь 
0,9 га. Чтобы активизировать пассивных 
мелких владельцев леса и обеспечить рынок 
дополнительными объемами древесины, 
начинают создаваться частно-государственные 
партнерства, к которым проявляется 
много внимания. Идея таких образований: 
государственные участковые лесничие и 
частные деревоперерабатывающие предприятия 
вместе подыскивают мелких владельцев 
лесных насаждений и увлекают их идеей 
заботы о лесе и бережного ведения лесного 
хозяйства. 

Основанное в 2006 году общество с 
ограниченной ответственностью wald-wird-
mobil.de заведует интернет-платформой с 
электронной системой управления  
взаимодействием с клиентами (CRM) и  
«Лесной биржей» для земельных 
участков. «Это тоже одна из форм 
мобилизации», – говорит Ларс Шмидт, 
управляющий общества wald-wird-mobil.de и 
одновременно объединения лесопильной и 
деревоперерабатывающей промышленности. 
«Здесь, благодаря продаже, пассивный лес 
становится активным». В настоящее время 
эта инициатива организуется по-новому. 
Какой смысл говорить владельцу: «Теперь 
сделай, наконец-то, что-нибудь со своим 
лесом!», если он не может найти никого, кто 
отвечал бы за лес на долгую перспективу», — 
говорит Шмидт. Поэтому сейчас главной 
задачей становится курирование владельцев 
леса. Лесохозяйственные предприятия 
должны быть более профессиональными, 
чтобы принять в свою структуру как можно 
больше мелких владельцев. Тюрингия со 
своей специфической ситуацией служит 
демонстрационным проектом, в самое 
ближайшее время стратегии, успешно 
прошедшие тестирование здесь, должны 
быть опробованы в других землях Германии.
 
www.wald-wird-mobil.de

продукт-менеджер Томас Збиковски. 
Значительное отличие от навигационной 
системы автомобильных дорог заключается 
в следующем: данная система навигации 
работает не только от GPS. Ведь если 
заблудиться под смыкающейся кроной 
деревьев, тогда точность параметров будет 
составлять только 50 метров вместо пяти. 
Крутые повороты там, где сходятся вместе 
две, три дороги, заставляют работать систему 
GPS на пределе возможностей. Навигационные 
системы для леса дополняют систему GPS 
традиционными средствами ориентирования: 
знание местности и чтение карт.
Компания Logiball постоянно обновляет 
базу данных. Лес – это живая система. 
Каждый год здесь появляются новые 
дорожные повороты и места складирования 
древесины. А для владельцев лесных участков, 
от сведений которых зависит Logiball, 
описание дорог является, скорее, делом 
правильного изложения. «Если кто-то может 
преодолеть уклон в 30 градусов», – говорит с 
иронией перевозчик древесины Айкельман, 

– «то тогда считается, что по этой дороге 
можно ездить круглый год». Тем не менее, 
усилия стоят того. Навигационные системы 
для леса значительно улучшают лесную 
логистику. Поскольку собственные знания 
водителя по местности ограничены, как 
правило, одним регионом. А для лесной и 
деревоперерабатывающей промышленности 
нужны перевозчики, которые могут ездить 
везде.

www.logiball.de
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Природное  
качество



Португалия и Испания доминируют на мировом рынке  

по поставкам пробкового материала. Однако рынок  

переживает сейчас затяжную перестройку,  

поскольку меняется спрос на натуральные материалы.

АВТОР Патрик Финк

Что общего, за исключением исходного 
материала, между пробковым полом, 
поглощающим шум шагов, и пробкой 
для бутылки вина? С большой долей 
вероятности, пробка привозится из 
Португалии, а, вернее, из региона 
Алентежу. Более 80 процентов всех 
плантаций португальского пробкового 
дуба находится именно здесь. 
Маленькая Португалия располагает 1/3 
от площади всех плантаций пробкового 
дуба в мире. Значительно большая 
по территории Испания обладает 
следующими 27 процентами от 
мировых насаждений пробкового дуба, 
при этом около 60% лесных площадей 
находятся на Иберийском полуострове. 

Большинство этих деревьев имеет 
возраст несколько десятков лет. Ведь 
пробковое дерево (Quercus suber) 
живет до 250 лет, а в течение 150 из 
них каждые девять или двенадцать 
лет снимают урожай пробки. В таких 
регионах, как Алентежу, лесные 
хозяйства, доведя добычу пробки 
до совершенства, сохранили при 
этом многолетние традиции. При 
трудоемкой ручной заготовке кора с 
вечнозеленых лиственных деревьев 
снимается при помощи топора. 
Урожай с одного дуба составляет 
около 45 килограммов пробки. При 
этом действует главное правило: 
чем более гладкая кора, тем выше 
качество пробкового материала. Тем 
не менее, можно использовать весь 
урожай, поскольку пробка имеет самое 
разнообразное применение.

Бережное использование дубовых 
лесов проявляется также и в другой 
сфере. Благодаря тому, что для 
заготовки пробки не требуется валка 
деревьев, а пробковый дуб не является 
плантационной культурой, эти леса 
предлагают оптимальные условия 
обитания для различных животных и 
растений. Даже такие находящиеся под 

угрозой исчезновения виды животных, 
как иберийская рысь, испанский 
орел-могильник или берберский олень, 
находят в этих лесах свое убежище. 
Все больше производителей пробки 
получают официальное заключение 
об экологическом ведении лесного 
хозяйства. Так в одной только 
Португалии уже более 15000 гектаров 
пробковых лесов сертифицированы 
организацией «Лесной попечительский 
Совет» (FSC), и эта тенденция растет. 
Кроме того, в последние годы план 
лесонасаждений при поддержке 
Европейского Союза содействовал 
тому, что площадь, занимаемая 
пробковыми лесами, снова стала 
увеличиваться. Стали сажать все 
больше эвкалиптовых деревьев. И хотя 
те никогда раньше не произрастали в 
Португалии, за это время они получили 
такое распространение, что сейчас 
занимают даже большую площадь, чем 
пробковые деревья. 

Большая часть урожая пробки 
перерабатывается странами-
производителями. Это улучшает 
экологический баланс.

Заготовленная в Португалии пробка 
перерабатывается преимущественно 
в самой стране. Эта отрасль 
промышленности представляет собой 
мелкие и семейные предприятия с 
небольшим количеством работников. 
В одном только городе Авейру, 
расположенном на севере страны, 
более 200 предприятий основали свое 
производство. Благодаря наличию 
атлантической гавани товар можно 
отправлять прямо отсюда. Две трети 
упругого и легкого материала идет 
на производство пробок для винных 
бутылок. И само собой разумеется, 
что в первую очередь этот товар 
экспортируется в крупнейшие страны с 
наибольшим потреблением вина, такие 
как Франция, США и Италия. 

Свежая кора: из коры пробкового дуба получают  

пробку, напольные покрытия, изоляционные плиты и 

модные аксессуары. 
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Португалия 
100 000 т/год

49,9%

Испания 
61 504 т/год

30,5%

Франция 
5 200 т/год

2,6%
Италия 
6 161 т/год

3,1%

Тунис 
6 962 т/год

3,5%

Алжир 
9 915 т/год

4,9%

Марокко 
11 686 т/год

5,8%
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ЭКОЛОГИЧНОСТЬ

ПОКАЗАТЕЛИ

Пробковый дуб произрастает по всему западному 
Средиземноморью. В Юго-Западной Европе и 
Северной Африке ежегодно производится около 
200 000 тонн пробки. Пробковая промышленность 
имеет большое значение особенно в Португалии. 
Страна ежегодно экспортирует пробку в стоимостном 
выражении более чем на 800 миллионов евро, что 
соответствует более чем 2% всего португальского 
экспорта. Стоимость этого экспорта упала ниже 
цифры 800 миллионов евро лишь в кризисные 
годы 2009 и 2010. В добыче и переработке 
пробкового материала занято от 25 000 до  
30 000 человек. Однако не только Португалия 
играет существенную роль на пробковом рынке. 
Обзор важнейших показателей.  

ПРОИЗВОДИТЕЛИ ПРОБКИ 

Доля рынка у Португалии и Испании за 

счет большой территории лесных насаждений 

пробкового дуба составляет более 80% по 

годовому производству пробки. 

Около четверти годового производства 
пробки используется для изготовления  
пробковых полов и стен, а также  
изоляционных материалов. Особенно 
в Германии, США и России крайне 
востребован этот надежно изолирующий 
и огнестойкий строительный материал, 
вместе эти три страны импортируют 
около половины пробки, произведенной 
в Португалии для строительной и 
деревоперерабатывающей отраслей. 
Предприятия используют для этого, 
главным образом, пробковый материал, 
который образуется во время снятия 
урожая и производства пробки, а также 
вторичное сырье. Ведь пробковый 
материал практически в полном объеме 
может повторно использоваться в 
производстве. 

Изготовители вина все чаще отказываются 
от натуральной пробки в пользу других 
закупорочных средств. 

Уже в течение ряда лет рынок 
пробкового материала переживает 
переломный период. Ведь все чаще 
производители вина во всем мире по 
финансовым причинам отказываются от 
использования пробок из натуральных 
материалов. Для закупорки бутылок 
столового вина все больше поклонников 
этого напитка поддерживают применение 
пластиковых или винтовых алюминиевых 
пробок. Правда, эти варианты имеют 
более низкий энергобаланс, чем 
натуральные материалы, зато их 
изготовление экономически более 
выгодно. Производители натуральной 
пробки оправдывают эту тенденцию тем, 
что благодаря альтернативным винным 
пробкам сохраняются насаждения 
пробкового дуба, и вместе с тем ищут 
новые сферы применения пробки, 
например, напольные покрытия по 
технологии cork+ от компании ЭГГЕР.

Хорошая защита от 

ударного шума в пробковых  

полах достигается автоматически.  

А стены из пробкового материала 

препятствуют проникновению шума 

наружу. 

ПЯТЬ СВОЙСТВ ПРОБКИ 

Важно для аллергиков и 

астматиков: пробка не 

впитывает пыль, поэтому 

ее поверхность легко 

чистится. 

Пробка является негорючим 

материалом от природы. Она не 

способствует распространению 

пламени при возгорании, а  

также не выделяет токсичные 

газы. 

Ее малый вес позволяет 

ей удерживаться на 

поверхности воды.  

Кроме того, она упруга 

и уменьшает свой 

объем при сжатии.  

Пробка – это экологичный  

строительный материал, для его 

получения не требуется рубка  

деревьев. Кроме того, он отлично 

подходит для вторичной  

переработки.
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ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ

В Португалии в пробковой отрасли преобладают мелкие и 

семейные производства, на которых занято менее 20 человек. 

Значительно меньше доля средних предприятий с персоналом 

до 100 человек и крупных производителей с количеством  

сотрудников более 100. Большая часть предприятий  

располагается на севере Португалии. 

для натуральных пробок 
(вино и шампанское)

для пробок из альтернативных 
материалов

для пробковых напольных покрытий,  
стен и изоляционных материалов

Источник: Португальский Союз производителей пробки (APCOR),  

Немецкая Ассоциация производителей пробки 

42,47%

25,94%

23,82%

ПРОБКОВЫЙ ДУБ

В Средиземноморье леса пробкового дуба 

занимают площадь около 2,3 миллиона гектаров, 

в одной только Португалии – 736 000 гектаров. 

Пробковый дуб живет до 250 лет: после первых 

20 лет каждые девять или двенадцать снимают 

урожай пробки. Один дуб за свои 150 лет дает 

около 700 килограммов пробкового материала.  

Снятие урожая на более старых деревьях уже 

невозможно.

Средиземноморье 

2,3 млн. га 

Португалия 

736 000 га 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПРОБКИ В КАЧЕСТВЕ СЫРЬЯ  

Натуральные пробки для дорогих вин вырезаются из коры 

пробкового дерева полым ножом. При этом образуются 

отходы в виде мелкой крошки, которые перерабатываются  

для производства прессованной пробки, используемой 

для закрытия вин со средним сроком хранения. Наряду с 

производителями пробок для винных бутылок, важнейшими 

потребителями этого сырья являются строительная и 

деревоперерабатывающая отрасли. Они производят 

из вторичной пробки, среди прочего, изоляционные 

материалы и напольные покрытия.  

СНЯТИЕ УРОЖАЯ  

Пробка снимается с дуба при  

помощи топора. При этом  

удаляются наружный слой коры  

и лежащие под ней слои.  

Открывшийся после этого слой 

красноватого цвета маркируется 

для того, чтобы зафиксировать, 

когда на этом дереве можно 

снимать следующий урожай. 

55,12%

26,77%
13,78%

4,33%
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Маленькая поверхность, большая сила удара? В 
этом выпуске журнала на картинке за деревом 
прячется персонаж, который отмечал свои самые 
большие успехи с деревянной ракеткой в руках – 
тогда, в 1980-е годы. Когда в возрасте всего лишь  
26 лет он объявил о своем уходе из спорта, его  
деревянная ракетка тоже ушла в историю, по крайней 
мере, среди профессионалов. Тем не менее,  
одиннадцатикратный чемпион турниров «Большого 
шлема», годы спустя снова решивший вспомнить 
прошлое, для своего возвращения достал из ящика 
не только легендарную повязку на лоб. В то время 
как конкуренты для перебрасывания мячей через 
сетку уже давно используют графитовые ракетки, 
спортсмен из Стокгольма, который сейчас  
занимается бизнесом, не хотел отказываться от 
своей любимой деревянной ракетки: «Я никогда 
не играл ничем другим. Я знал: если я хочу хорошо 

делать свое дело, то надо использовать другую  
ракетку. Но я думал: зачем что-то менять?» 

Как зовут спортсмена? Присылайте Ваши ответы 
на адрес электронной почты MORE@egger.com. 
Среди приславших правильный ответ мы разыграем 
полку с профилем clic из плит EUROLIGHT. По-
следняя дата для отправки ответов – 30 ноября 2014 
года. Судебный порядок разрешения возможных 
споров исключается.

В 4-м выпуске журнала MORE в рубрике «Загадки в картинках»  

из-за дерева виднелись желтая шапочка и длинный нос.  

Загаданным героем был Пиноккио. Мы благодарим Вас за  

большое количество ответов. Победительница Сабине Ляйтер из 

города Лёйташ (Австрия) получает от компании ЭГГЕР разработанный 

дизайнером Себастьяном Шубертом табурет «Gleichdick».

Кто прячется за деревом?

ЗАГАДКИ В КАРТИНКАХ

50



_ Ответственные редакторы

Руководитель проекта

_ Концепция / Оформление

Креативный директор

Арт-директор

_ Редакция / Концепция / Оформление

Редколлегия

Арт-директор

_Фотографии

_ Изготовление

_ Дата издания

_ Примечания

FRITZ EGGER GmbH & Co. OG 

Holzwerkstoffe 

Weiberndorf 20 

6380 St. Johann in Tirol 

Österreich 

t +43 50 600-0 

f +43 50 600-10111 

info-sjo@egger.com

Мартина Хагер

PLAYFRAME GmbH 

Агентство по продвижению бренда 

www.playframe.de

Фолькер Пок  

Викки Тигелькамп

Raufeld Medien GmbH 

www.raufeld.de

Тилль Шрёдер 

Даниэль Крюгер

Герд Мецнер/Raufeld Medien (титульная страница, стр. 12, 15, 16, 19), ЭГГЕР 

(обложка, стр. 29, 31–33, 34, 37, 38, 49), Эспер Анхеде (стр. 4), Йёрг Хемпель 

(стр. 6), Уве Вальтер/Автогородок Вольфсбург (стр. 8), LignoTUBE (стр. 11), 

Институт компьютерного дизайна при Университете Штугарта (стр. 11), QC 

(стр. 11), Кока-Кола (стр. 12), Вильфрид Дехау/Центр архитектуры в Вене (стр. 14), 

Iittala (стр. 15), Haribo (стр. 16), Николай А. Мадер /частное лицо (стр. 16), Агата 

Сциманска-Медина (стр. 17), Ханс-Георг Хойзельl/Nymphenburg Consult (стр. 18), 

Марк Якобс (стр. 19), SPURart (стр. 20, 23), Getty Images (стр. 21), Nike (S. 22), Айке 

Венцель/ITZ (стр. 22), Хенни Рудман/Stellenbosh Center for Photographic Services 

(стр. 24–27), molekuul.be/Fotolia (стр. 34), EpicStockMedia (стр. 35), Маттиас 

Кабель (стр. 35), Мариусц Блах/Fotolia (стр. 35), Ральф Нидерер (стр. 36–38), 

Тилль Шрёдер/Raufeld Medien (стр. 38), Торстен Арендт/Echtwald (стр. 41), Христо 

Либуда /Lichtschwärmer (стр. 41), Олаф Вилленброк/baumwunder.de (стр. 41), 

Дани Финцек/Fotolia (стр. 42), Рональд Шмидт/Rüthers (стр. 44), Томас Збиковски/

Logiball (стр. 44), Ларс Шмидт/wald-wird-mobil.de (стр. 45), depositphotos 

(стр. 46, 49), by-studio/Fotolia (стр. 49), Харри Шнитгер (стр. 50), Художественный 

редактор: Герд Мецнер

Фридрих-Объединение типографий и издательств (VDV), Линц 

www.friedrichvdv.com

Сентябрь 2014 г. 

Направляйте нам свои замечания, пожелания и критику на MORE@egger.com
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